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Владимир Лютиков – молодой 
перспективный спортсмен, кото-
рый уверенно идет к своей це-
ли. Приходилось сталкиваться с 
поражениями, с сильными кон-
курентами, бороться на разных 
площадках и посвящать все сво-
бодное время тренировкам. Но 
самбист уверен: через тернии 
к звездам, и только так. Он уже 

окончил школу, поступил в Усть-
Кутский промышленный техни-
кум, но в родной спортзал путь 
не забыт. 

Для Владимира эти соревнова-
ния были одними из самых слож-
ных: бороться пришлось не в сво-
ей весовой категории, а соперни-
ки оказались довольно сильными. 
Когда на ринге рефери поднял его 

Юный спортсмен завоевал путевку на чемпионат СФО по самбо
руку, то Володя понял, что все бы-
ло не зря.

Выезжать на соревнования – 
это всегда затратно и хлопотно. 
Тренеры выражают благодар-
ность тем, кто не остается равно-
душным к развитию спорта в Усть-
Кутском районе.

Следующий этап – это област-
ной турнир «Борцовское брат-
ство». Он станет некой подготов-
кой для спортсменов, затем еще 
полмесяца и – Сибирский Феде-
ральный округ. Одержав победу 
там, усть-кутские юноши смогут 
выступить на чемпионате России, 
а это большой шаг в спортивной 
карьере.

Алена Зингаева, 
фото из интернет-источников.

11 и 12 октября в областном центре проходили чемпионат и 
первенство Иркутской области по самбо. К этим соревнованиям 
Владимир Лютиков готовился основательно, он награждён золо-
той медалью. Вместе с ним выступили воспитанники Сергея Ку-
клина, все вернулись с призовыми местами. Спортсмены заво-
евали путевку на первенство Сибирского Федерального округа.

Владимир Лютиков – молодой перспективный спортсмен,  
с первенства Иркутской области по самбо 

вернулся с золотой медалью

Клуб бокса «Боевые перчатки» 
существует уже 35 лет. В свое вре-
мя на базе ПТУ № 19 его органи-
зовал Сергей Атыев, набиравший 
ребят в секцию. 

– С тех пор было организовано 
более 70 турниров по боксу, из 
стен клуба вышло больше 1000 
учеников, многие из них теперь 
стали тренерами, мастерами 
спорта. Я считаю, что бокс воспи-
тывает в мужчине характер, ведь 
удар приходится держать не толь-
ко на ринге, но и в жизни! – поде-
лился Сергей Атыев.

С 2006 года клуб носит гор-
дое имя Героя России Андрея 
Шерстянникова, а тренеры учат 
спортсменов не только тактике 
хорошего боя, но и прививают 
качества, присущие настоящим 
мужчинам.

В здоровом теле –  
здоровый дух

На три дня спортивный зал 
«Водник» превратился в бойцов-

Без пота, слёз и боли результата не достичь

ский ринг, где кипели нешуточные 
страсти. На протяжении многих 
лет турнир собирает боксеров из 
разных городов области и стра-
ны. В этом году участие приняли 
120 боксеров, первенство прошло 
зрелищно и масштабно.

На открытии турнира Владисла-
ву Наумову, заведующему отдела 
по молодёжной политике, спор-
ту и культуре, вручили благодар-
ность министра спорта Иркутской 
области за развитие физической 
культуры, добросовестный труд, 
высокий профессионализм. Так-
же был награжден Сергей Атыев 
знаком «За заслуги перед горо-
дом Усть-Кутом» в связи с празд-
нованием 35-летия боксёрского 
клуба «Боевые Перчатки».

С напутственными речами к 
юным боксерам обратились гости 
и организаторы традиционного 
турнира по боксу: председатель 
районной думы Валерий Носов-

ко, директор МКУ СОЦ Анатолий 
Желонкин, пожелав юным спор-
тсменам удачи и бескомпромисс-
ных боев.

Побеждают сильнейшие
В финальных боях из 32 весо-

вых категорий наши боксёры за-
воевали 12 первых мест, 16 вто-
рых, 13 третьих. Самым приятным 
моментом соревнований стало 
награждение медалями, кубками 
и грамотами. Усть-кутские ребята 
выступили достойно. Главный су-
дья соревнований Сергей Атыев 
отметил, что турнир прошел на 
высоком уровне, и поблагодарил 
спортсменов, гостей и любителей 
спорта за присутствие на праздни-
ке бокса. Благодаря деятельности 
спортсменов у молодежи меняет-
ся отношение к здоровому образу 
жизни. Все больше и больше ре-
бят приобщается к спорту.

Общественная организация 
«Федерация бокса города Усть-
Кута» благодарит МКУ «Спортив-
но-оздоровительный центр», го-
родскую и районную администра-
ции, а также друзей и спонсоров, 
всех, кто долгие годы помогает 
развивать физическую культуру 
и спорт в Усть-Кутском районе.

Ирина Гудым, 
фото автора и тренера 

по боксу Федора Брызгалова.

С 18 по 20 октября в городе Усть-Куте прошел традиционный 
областной турнир по боксу на призы боксерского клуба «Бое-
вые перчатки» МКУ СОЦ, который в этом году отмечает 35-ле-
тие. В соревнованиях участвовало 120 боксёров из 11 команд 
Иркутской области. Кроме этого, принимали участие спортсме-
ны из Новосибирской области и Республики Узбекистан. Наш 
город Усть-Кут представили пять боксёрских клубов: «Боевые 
Перчатки», «Юность», «Боевые Перчатки» школы № 4, «Нефтя-
ник», ДЮСШ-1.

Наши боксёры завоевали 12 первых мест, 16 – вторых, 13 – третьих. 
На фото победители турнира с тренером Федором Викторовичем Брызгаловым.

Первенство прошло зрелищно и масштабно, 
усть-кутские ребята выступили достойно

В Усть-Куте прошел традиционный областной турнир по боксу
на призы боксерского клуба «Боевые перчатки», 

который в этом году отмечает 35-летие

В соревнованиях участвовало 120 боксёров из 11 команд 
Иркутской области, а также спортсмены из Новосибирской области и 

Республики Узбекистан



19Пятница, 1 ноября 2019 г.НОВОСТИ СПОРТА

Художественная гимнастика – 
пожалуй, самый изящный и вдох-
новляющий вид спорта. Судьи 
оценивают не только безупреч-
ное выполнение упражнений, но 
ещё и внешний вид спортсменок. 
Девочки в ярких костюмах, с со-
бранными на затылке пучками во-
лос, показывающие превосходное 
владение своим гибким телом, ис-
полняющие виртуозные акробати-
ческие номера, вызывали восторг 
не только у судейской коллегии, 
но и у зрителей. 

Усть-Кут стал спортивной пло-
щадкой для проведения открыто-
го первенства по художественной 
гимнастике 2019 года. Впервые 
подобное мероприятие было про-
ведено в 1996 году. Первые со-
ревнования проходили практиче-
ски на голом полу. Не было такого 
яркого оформления мероприятия, 
разнообразия костюмов. Сейчас 
же для проведения соревнований 
имеется все необходимое от спор-
тивного инвентаря до шпилек для 
причесок участниц. 

Это впечатляющее событие 
традиционно собирает спортсме-
нок из самых разных городов реги-
она и страны. В программе сорев-
нований как групповые номера, 
так и сольные выступления с ис-

пользованием обруча, мяча и бу-
лав в исполнении гимнасток раз-
ного возраста. Сейчас турнир –  
это настоящее цирковое пред-
ставление, спортивное шоу кра-
соты, пластики и художественного 
мастерства. 

Победа ученика –  
заслуга тренера

Команда города Усть-Кута – 
воспитанницы Светланы Нико-
лаевны Ганькиной и Светланы 
Борисовны Стариковой – вновь 
показала хорошие результаты. На 
гимнастику девчонки приходят в 
четырехлетнем возрасте и, глядя 
на старших, стараются им подра-
жать. Безусловно, победы наших 
спортсменок – результат упорно-
го труда гимнасток и их тренеров. 

Светлана Николаевна тре-
нирует гимнасток более 25 лет. 
Ее воспитанницы, неизменные 
участницы проходящих в Усть-
Куте межрегиональных турниров, 
не раз становились призерами 
областных соревнований. У за-
нятий спортом нет перерыва на 
каникулы, зал спортивно-оздо-
ровительного центра полон даже 
летом: тренер и гимнастки увле-
ченно занимаются, снова и снова 
повторяя упражнения и оттачивая 
мастерство. 

26 октября в школе № 9 традиционно прошло посвящение в 
старшеклассники. Новые ученики старшего звена продемон-
стрировали зрителям номера, где рассказали о своих классах.

Старшеклассники школы № 9 рассказывали о своих классах в песнях, танцах и сценках

Турнир «Сибирские грации» – праздник изящества и красоты
С 25 по 27 октября на базе спортивного зала «Водник» про-

шло открытое первенство города Усть-Кута по художественной 
гимнастике. Спортивное событие стало настоящим праздником, 
в котором приняли участие 122 гимнастки из Усть-Кута, Красно-
ярска, Северобайкальска, Братска и Тайшета.

Итоги упорных тренировок
В ожидании решения членов 

жюри участницы не скрывали 
волнения, в эти важные для спор-
тсменок минуты их пришли под-
держать самые близкие. 

Первые места заняли: Алина 
Юрьева, Алиса Унжакова, Вале-
рия Томшина, Виктория Супрун. 
Вторыми стали Екатерина Ниче-
порчук, Валерия Смирнова, Ма-
рия Галахова, Софья Макарова, 

Дарья Черкас, Дарья Рындина, 
Екатерина Сухова, Анастасия 
Грузных. Третьи на пьедеста-
ле – Варвара Слепцова, Полина 
Подвинцева, Маргарита Унжако-
ва, Милена Печёнкина, Виктория 
Михеева, Хадижа Келсинбекова, 
Алиса Пичкур. 

Закончилось мероприятие тор-
жественным парадом участниц, 
вручением призов, медалей и по-
чётных грамот.

Самыми престижными соревно-
ваниями для юных спортсменок, 
несомненно, являются Олимпий-
ские игры. Они не жалеют своих 
сил, ежедневно тренируются и в 
недалеком будущем, возможно, 
не только примут участие в об-
ластных и всероссийских турни-
рах, но и поборются за олимпий-
ские награды. 

Ирина Гудым, фото автора.

Посвящение в старшеклассники

Выступления не были похожи 
друг на друга: 10 «А», ИНК-класс, 
показал сценку, в которой ребята с 
юмором изобразили себя работаю-
щими в Иркутской нефтяной компа-
нии. Ученики 10 «Б» представили 
каждого школьника по отдельности, 
а после станцевали. Последними 
были ребята 10 «В», они рассказа-
ли о своём классе в песне. Кроме 
выступлений десятиклассники по-
казали ролики на тему «Один день 
из жизни старшеклассника».

Директор школы и классные ру-
ководители этих классов пожелали 

ученикам два последних года учить-
ся в школе так, чтобы они запомни-
лись на всю жизнь. Каждый должен 
сдать ЕГЭ, чтобы в дальнейшем по-
ступить в университет мечты. 

В конце мероприятия старше-
классники дали клятву хорошо 
учиться. Каждому классу вручили 
кубок и сертификат в честь того, 
что они перешли в старшее звено.

В целом концерт был очень инте-
ресным. Такие мероприятия очень 
важны, поскольку помогают узнать 
друг друга ближе.

Елена Агеева, юнкора ЦДО.

На пьедестале почёта лучшие из лучших, возможно, в будущем – наш «золотой резерв»

В программу соревнований были включены 
как групповые номера, так и сольные выступления

С 25 по 27 октября на базе спортивного зала «Водник» 
прошло открытое первенство города Усть-Кута по художественной гимнастике

ТЕРРИТОРИЯ ТВОРЧЕСТВА
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25 октября 2019 года на перроне железнодорожного вокзала 
станции Лена инспектором ГДН Ленского ЛОП совместно с пред-
ставителями ОАО «РЖД», учащимися 7 класса «Б» МОУ СОШ № 9 
проведена профилактическая акция «Живой щит», направленная 
на привлечение внимания к правилам безопасного поведения на 
объектах железнодорожного транспорта.

В начале мероприятия с участниками акции провели беседу о прави-
лах поведения на железной дороге, актуальности этой проблемы и не-
счастных случаях, произошедших с детьми на объектах железнодорож-
ного транспорта в текущем году. 

Подростки и представители железнодорожных предприятий ст. Ле-
на совместно с инспектором ГДН Ленского ЛОП появились на перроне 
в сигнальных жилетах и выстроились в «живой коридор», по которому 
проходили граждане. В руках участников акции были изготовленные 
детьми плакаты с призывами к жителям города быть внимательными и 
бдительными на железной дороге. Участники акции встречали граждан 
речовками: «Ты здоровье береги – на пути не выходи! Знают взрослые 
и дети, как опасны игры эти!», а также раздавали им красочные памят-
ки о правилах поведения на объектах транспортной инфраструктуры.

Благодарим за помощь в организации, проведении и участии в акции 
представителей ОАО «РЖД»: исполняющего обязанности главного ин-
женера Ленской дистанции пути (ПЧ – 21) Андрея Богдановича Сало, 
специалиста по охране труда Ленской дистанции пути (ПЧ – 21) Елену 
Михайловну Синигур, учащихся и классного руководителя 7 класса «Б» 
МОУ СОШ № 9 УКМО Татьяну Александровну Кирилову.

По информации ГДН Ленского ЛОП.

В рамках месячника по проверке качества реализуемых потре-
бительских товаров лёгкой промышленности специалисты ко-
митета промышленности, транспорта, связи и потребительского 
рынка городской администрации 24 октября провели очередной 
рейд по проверке стационарных и уличных торговых точек. 

Особое внимание привлекает торговля в центре города на Лене. В 
том числе, проверка касалась наличия сертификатов качества на про-
мышленные товары и показала, что практически в большинстве случа-
ев продавцы не имеют не только сертификатов, но и документов, сви-
детельствующих о регистрации индивидуальных предпринимателей и о 
постановке на налоговый учёт. Личности многих торговцев приходилось 
устанавливать с помощью представителя полиции, так как никаких до-
кументов, как они заявляли, при них не было. Среди торгующих есть 
граждане и других государств. 

Во время проверок было выписано 22 предписания об устранении 
нарушений, в том числе о несанкционированной торговле. Документы 
на тех, кто не смог подтвердить своё право предпринимателя, будут на-
правлены в налоговую инспекцию. Если выяснится, что они занимаются 
предпринимательством незаконно, дела будут переданы в прокуратуру.

«Ты здоровье береги – 
на пути не выходи!»

С.Г. Левченко,
губернатор Иркутской области.                                                           

ГОРОДСКАЯ СРЕДА Уважаемые жители Иркутской области!
Поздравляю с Днем народного единства!

Этот праздник, прочно вошедший в нашу жизнь, стал символом консолидации позитивных сил современ-
ного гражданского общества. 

Особенно ярко готовность наших сограждан к объединению проявляется в самых 
трудных, напряженных ситуациях, во времена масштабных потрясений. 

Этот год для нашего региона был очень сложным, напряженным. Мы пережили 
самое страшное в истории области наводнение. Но мы сумели сплотиться и вме-
сте решить многие проблемы и сложные задачи. В это непростое время многие из 
вас отозвались всем сердцем на чужую беду и приложили все силы, чтобы в мак-
симально короткие сроки вернуть жизнь на затопленные территории.

Уверен, что и в дальнейшем наша любовь к родному Приангарью, готовность 
самоотверженно трудиться и отзывчивость помогут нам преодолеть любые труд-
ности, станут залогом успешного социально-экономического развития региона в 
интересах каждого жителя Иркутской области.

Пусть сплоченность, общенациональное согласие и созидательная энергия обе-
спечат мир и спокойствие в нашем многонациональном регионе, будут залогом его 
дальнейшего процветания!

Желаю вам доброго здоровья, благополучия и успешной реализации всех на-
меченных планов во благо России!

Уважаемые жители Усть-Кутского района!
Поздравляю вас с Днем народного единства!

Этот праздник символизирует традиции единения народа для достижения общих 
целей. Население нашего района многонационально, все вместе мы на протяже-
нии многих лет живем и работаем на благо Усть-Кутского района, являясь единым 
целым. Активно принимаем участие во всех значимых районных мероприятиях, 
участвуем в социально-экономической, общественно-политической и культурной 
жизни, тем самым вносим достойный вклад в развитие района.

Чувство единения придает энергии, настойчивости в решении самых сложных 
общенациональных задач. Пусть этот праздник станет достойным поводом для 
сплочения. 

Дорогие земляки, желаю вам здоровья, новых трудовых достижений, счастья и 
семейного благополучия! Пусть все складывается наилучшим образом для нас и 
нашего любимого Усть-Кутского района.

Дорогие земляки!
От всей души поздравляю вас с Днём народного единства!

Более четырехсот лет назад люди разных национальностей, сословий, религи-
озных верований объединились, чтобы спасти Родину, отстоять свободу и неза-
висимость. Празднуя этот день, мы возвращаемся к пониманию важности таких 
понятий, как сплоченность народа. День народного единства – это хорошая воз-
можность напомнить каждому из нас, что в самые трудные моменты истории еди-
нение всех народов помогало сохранить свободу и независимость нашей страны.

 Мы – народ своего государства, мы едины, независимо от нашего вероиспове-
дания или национальности.

Хочу пожелать каждому чувствовать себя частичкой большой, великой страны. 
Пусть этот день станет для вас праздником доброты, великодушия, заботы друг 
о друге и поможет воплощению в жизнь достойных помыслов – для улучшения 
жизни в родном городе, регионе и всей России. Здоровья, благополучия, счастья 
и процветания всем вам!

С уважением, А. В. Душин,
глава муниципального образования 

«город Усть-Кут».         
Уважаемые устькутяне!

Поздравляю вас с Днем народного единства!
Это праздник, напоминающий нам о многих моментах истории России, в которых каждый гражданин ощу-

щал себя частью великого народа, живущего на одной земле. В Усть-Кутском районе живут люди многих 
национальностей, разных культур, исповедующие различные традиционные для России религии. Живут в 
мире и согласии, строя свои отношения на основе взаимного уважения. Этим нужно дорожить. Это следует 
укреплять. Вместе мы можем решить любые проблемы, преодолеть любые препятствия. Желаю всем взаи-
мопонимания, взаимного уважения, терпимости. Мира, добра и процветания!

С уважением, Н.Е. Тесейко,
председатель городской  думы.

Стационарные и уличные 
торговые точки на контроле

По информации пресс-службы муниципального образования 
«город Усть-Кут».

Во время рейда по проверке стационарных и уличных торговых 
точек было выписано 22 предписания об устранении нарушений

Участники акции раздавали устькутянам красочные памятки 

Уважаемые жители Иркутской области!
От имени депутатов Законодательного собрания  

поздравляю вас с государственным праздником –  
Днем народного единства!

Сегодня мы вспоминаем события четырехсотлетней давности, когда ополчение 
во главе с Кузьмой Мининым и Дмитрием Пожарским дало отпор вторгшимся в 
Москву польским войскам. В трудную минуту наш народ сплотился перед лицом 
опасности, и с тех пор за всю историю России такое единение происходило не раз.

В мирное время мы объединяем наши усилия и стремления во имя благополу-
чия и процветания родного города или поселка, нашей Иркутской области и всей 
страны. Невзирая на вероисповедание и национальность, возраст или профессию, 
мы чтим наше историческое наследие, храним культурные традиции, вместе соз-
даем настоящее и будущее.

Дорогие друзья! Желаю вам новых планов и надежд, уверенности в своих силах, 
счастья и благополучия, а нашему региону – успешного развития и движения вперед!

С.М. Сокол,
председатель Законодательного собрания 

Иркутской области.

Т.А. Климина,
мэр Усть-Кутского 

муниципального образования.                                                                                     

Суббота, 2 ноября:
Ночь – 8   День + 3
Переменная облачность
Небольшие осадки
Скорость ветра – 3 м/с

Воскресенье, 3 ноября:
Ночь – 4   День + 2
Переменная облачность
Небольшие осадки
Скорость ветра – 4 м/с

ПОГОДА НА ВЫХОДНЫЕ

По информации Гидрометцентра России.
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Уважаемые устькутяне! 
До 30 ноября ждём ва-

ши письма в редакцию 
о том, как вы впервые 
увидели программу «9 
этаж», о знакомстве с ве-
дущими и корреспонден-
тами, об изменениях в 
вашей жизни после вы-
хода сюжетов. Лучшие от-
зывы будут опубликова-
ны на страницах газеты 
«Диалог-ТВ», а авторы – 
поощрены призами! 

Письма принимают-
ся по адресу электрон-
ной почты: mt-dialog@
yandex.ru (с пометкой в 
теме письма «в газету»), 
а также лично в редакции 
по адресу: ул. Кирова, 88, 
9 этаж, каб. 907.

По всем вопросам об-
ращаться по тел.: 8-952-
630-70-00, 40-202.

Первый выпуск «9 этажа»
Как только в Усть-Куте появи-

лось телевидение, а это случи-
лось 17 мая 1991 года, корре-
спонденты вынашивали идею 
создания новостной передачи. 
В разное время появлялись про-
граммы «ТАИС», «1/12 часа», 
«Информационный выпуск», но 
требования времени заставляли 
искать новые формы подачи ма-
териала. После долгих раздумий, 
споров и предложений решили 
делать 20-минутную новостную 
программу, полностью изменив 
дизайн студии, заставки и формат. 
Так 23 ноября в свет вышел пер-
вый выпуск программы «9 этаж».

– Название было для нас логич-
ным. Мы находимся на 9 этаже, 
нам все видно, обо всем знаем, 
– рассказывает Вера Ивановна. 
– Эта программа успешно суще-
ствует уже 20 лет. 

Первую передачу вели Татьяна 
Ятина и Вера Рассказова, отли-
чительными были формат бесе-
ды и непринужденность подачи 
информации корреспондентами. 
Программа выходила раз в неде-
лю, а позднее стала ежедневной. 
В то время журналисты работали 
на аппаратуре VHS, предназна-
ченной для домашнего пользо-
вания. В это сложно поверить, но 
монтаж и съемки одного сюжета 
занимали более трех часов. Сде-
лаешь ошибку – приходится мон-
тировать заново. Однако трудно-
сти не останавливали творческий 
коллектив, а только стимулирова-
ли становиться лучше.

– Возможно, не все получалось 
с самого начала, но со временем 
мы стали готовить материалы, от-
ражающие все противоположные 
точки зрения: взгляд населения и 
ответ власти, – отмечает Татьяна 
Фоминична. 

Работаем для устькутян
Штат расширялся, над програм-

мой трудились в разные годы от 
2-х до 4-х бригад редакторов в 
паре с операторами. Ирина Улья-
нова, Татьяна Ятина, Вера Рас-
сказова были неизменными ве-
дущими и создателями новостных 
программ. Позднее в коллектив 
влилась Елена Пацук, трудившая-
ся в телевизионном отделе 18 лет. 
Первыми операторами были Кон-
стантин Паксин, Сергей Аксенов и 
Александр Павленко, именно он 
сделал первую заставку для «9 
этажа». Взаимопонимание редак-
тора и оператора – 50 процентов 
успеха, остальные 50 – восприя-
тие зрителем, поэтому видеома-
териалы порой стопроцентно по-
падали в точку. 

Сюжеты отражали эмоции жур-
налиста, ведь полная беспри-
страстность свойственна исклю-
чительно равнодушным людям. 
У каждого из редакторов была 
своя аудитория зрителей, а они, 
как известно, очень придирчивы 
и требовательны. 

Татьяна Ятина вспоминает, что 
работать было не просто интерес-
но, а захватывающе интересно. 
Со съёмок приезжали воодушев-
ленные, окрыленные, счастли-
вые. Были и такие ситуации, ког-
да невозможно было сдерживать 
слезы, бессилие, ярость.

– Скажите мне, как можно бес-
пристрастно рассказывать о бро-
шенных детях, об искалеченной 
подростками собаке, о воровстве 
и взяточничестве? – восклицает 
Т.Ф. Ятина. – Как можно безэмо-
ционально говорить о благотво-
рительности и героизме наших 
земляков, развозящих на лодке 
хлеб и молоко пострадавшим от 
наводнения, о людях, отдающих 
солидные суммы из своей не-
солидной зарплаты? Как можно 
невозмутимо перечислять адре-
са горожан, мёрзнущих в своих 
квартирах вместе с младенцами 
в период реконструкции системы 
теплоснабжения, замалчивать 
факты преступных действий от-
ветственных лиц? Как можно 
хладнокровно поведать об усть-
кутских выдающихся спортсме-
нах и тренерах, прославивших 
город на мировых аренах? При-
ходилось постоянно сдерживать 
эмоции, но они коварно проры-
вались между слов, выдавая ду-
шевную боль или радость автора 
сюжета. Грешили мы этим часто, 
игнорируя правило абсолютной 
непредвзятости. 

Новости 20 лет назад 
и сейчас

За 20 лет в телевизионной сту-
дии полностью обновлена техни-
ка, несколько раз менялся дизайн 
студии. В задачах нынешнего ге-
нерального директора обновлять 
его каждые три года, установить 
профессиональное освещение и 
звуковое оборудование. 

– Сейчас мы работаем на хоро-
шем профессиональном уровне. 
У нас обновился коллектив, кор-
респонденты разбираются в про-
блемах города, берут коммента-
рии ответственных лиц, выясня-
ют ситуацию со всех сторон, – го-
ворит В.И. Рассказова. – Самое 
главное, что основной целью бы-
ло и остается – работа для наших 
телезрителей, для устькутян. Мы 

откликаемся на любые жалобы и 
просьбы.

За два десятилетия сняты тыся-
чи сюжетов о событиях, изменив-
ших жизнь устькутян. Снесенные 
ураганом крыши домов, наводне-
ние 2001 года, перевод котельных 
на мазут, потом на опилки, строи-
тельство, деятельность, реструк-
туризация муниципальных и част-
ных предприятий, спортивные до-
стижения на соревнованиях миро-
вого уровня, победы и неудачи на 
сельхозугодьях района, програм-
ма переселения из ветхого жилья, 
выборы и перевыборы властей 
всех уровней – перечислить все 
немыслимо. Сюжеты показывали 
на центральных каналах: Россия, 
НТВ, Рент-ТВ, что давало устьку-
тянам надежду, что их проблемы 
не останутся без внимания.

– Стоит отметить, что часто в 
студию приглашали ответствен-
ных лиц, они комментировали 
сюжеты и разные ситуации. Тре-
петно относился к программе «9 
этаж» экс-мэр Владимир Петро-
вич Сенин, он смотрит выпуски по 
сей день. Для экс-главы Владими-
ра Георгиевич Кривоносенко сю-
жеты были всегда руководством 
к действию. Если показывали 
какой-то критический сюжет, то он 
выезжал на место и принимал ме-
ры, – отмечает Вера Рассказова.

Именно из «9 этажа» вышли 
все новые телевизионные проек-
ты. Когда стало понятно, что не 
хватает времени, чтобы обо всем 
рассказать, вышла программа 
«Раньше всех». Позже захотели 
сделать новогоднее мероприя-
тие, где можно было задейство-
вать горожан и показать это в но-
вогоднюю ночь. Тогда появился 
«Голубой огонек», в прошлом году 
его проводили уже в десятый раз. 
Несколько раз корреспонденты 
делали новогоднюю программу, 
которую снимали 31 декабря в 
прямом эфире. Журналисты на-

ходились в студии практически 
до 23:45…

– Моим коллегам посчастливи-
лось работать в бурный период 
жизни и развития Усть-Кута. Это 
был наш неповторимый период 
истории! – с ностальгией гово-
рит Татьяна Ятина. – Всем сегод-
няшним создателям, участникам 
и зрителям программы «9 этаж» 
желаю вселенской любви и здоро-
вья! Новых потрясающих эмоций 
и планов! Не бойтесь меняться 
и будьте счастливыми! Новости 
пусть будут добрыми, а значит – 
желанными и непременно прав-
дивыми.

– Я счастлива, что работаю 
на телевидении всю жизнь. Об-
щаться с людьми, разбираться в 
их проблемах, помогать им – не 
представляю без этого свои буд-
ни, – добавляет Вера Рассказо-
ва. – Пусть наши корреспонденты 
также руководствуются этим прин-
ципом, всегда стремятся к новому 
и не забывают, что мы работаем 
для людей!

Анастасия Чепелева, 
фото автора 

Виктора Горелова.

По ту сторону экрана 
20 лет мы вместе с вами!

«Здравствуйте, уважаемые телезрители! Сегодня мы пред-
лагаем вашему вниманию первый выпуск передачи новостей 
«9 этаж». В ней мы намерены говорить о событиях, происхо-
дящих в городе. Будем рассказывать о том, что волнует наших 
зрителей », – прозвучало с экранов телевизоров устькутян 23 
ноября 1999 года. С этого момента началась история програм-
мы, полюбившейся зрителями, выходящей по сей день. Ее пер-
вые ведущие Вера Ивановна Рассказова и Татьяна Фоминична 
Ятина рассказали о тех бурных годах, команде единомышлен-
ников и отклике устькутян.

За два десятилетия сняты тысячи сюжетов о событиях, 
изменивших жизнь устькутян

Дружный, креативный коллектив телеканала «Диалог»
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Кинолог – профессия или 
призвание?

Собака – друг человека! А друг –  
это тот, кто помогает, поддержива-
ет в разных ситуациях. Но мало кто 
задумывается о том, что собаку то-
же нужно правильно воспитывать. 
Ведь без специального обучения 
животные вряд ли будут слушать-
ся своих хозяев, правильно выпол-
нять команды.

Дрессировкой собак, правильной 
психологической подготовкой зани-
маются кинологи. Чтобы лучше уз-
нать их, нужно пообщаться с пред-
ставителями профессии. Среди них –  
Инесса Александровна Максимова, 
педагог высшей квалификационной 
категории, специалист с 25-летним 
стажем, руководитель детского объ-
единения «Юный кинолог» и фили-
ала Братского клуба собаководов в 
Усть-Куте, а также заведующая ми-
ни-зоопарком в Центре дополни-
тельного образования.

Любовь к животным у Инессы 
Александровны появилась еще в 
раннем детстве. В 16 лет девушка 
совмещала учебу и работу: вела 
кружок по кинологии. Первое обра-
зование – педагог-психолог, парал-
лельно прошла курсы эксперта-ки-
нолога. Много лет посвятила работе 
с детьми и заботе о животных, яв-
ляется инициатором возрождения 
зоопарка. 

– Моя профессия очень интерес-
ная, в то же время серьезная и от-
ветственная, – рассказала Инесса 
Александровна. – Когда педагог об-
учает детей какой-то специальности 
или дисциплине, он видит резуль-
тат ребят, я же вижу двойной итог. 
Обучаю ребенка, который в свою 
очередь учит свою собаку, затем 
наблюдаю, как выдрессирована со-
бака тем же ребенком. 

Мы в ответе за тех, кого приручили

«Юный кинолог»
Под руководством профессио-

нального педагога девчонки и маль-
чишки из объединения «Юный кино-
лог» занимаются не только своими 
домашними питомцами, но и актив-
но помогают пункту временной пе-
редержки безнадзорных животных. 
Кроме этого, являются организа-
торами нескольких акций, направ-
ленных на помощь приюту. Это они 
разработали логотип и придумали 
название «Верный друг». Также 
объединение взаимодействует с 
организацией «Кошкин Дом». Су-
ществует в Центре дополнитель-
ного образования группа волонте-
ров, которых курирует движение 
«Единство».

В объединении занимаются дети 
разных возрастов, они имеют огром-
ные достижения. Помимо своих лю-
бимцев, ребята тренируют и чужих 
собак, воспитывают у них выдерж-
ку, учат правильно стоять, сидеть и 
красиво ходить. Воспитанники ак-
тивно участвуют в выставках и кон-
курсах различных уровней, получа-
ют призовые места. Так, в Ангарске, 
в сентябре этого года дети приняли 
участие в региональной выставке. 
Стелла Литвинова с собакой поро-
ды схипперке заняла второе место 
среди множества сильных конку-
рентов в старшей группе с 12 до 17 
лет. 12-летняя Ева Тетерина выста-
вила на конкурс английского кокер-
спаниеля и заняла первое место. 
Как рассказала Инесса Максимо-
ва, в последнее время появляется 
все больше владельцев собак, ко-
торые хотели бы зарекомендовать 
своих животных, но сами выезжать 
не имеют возможности. Они оплачи-
вают ребятам дорогу, проживание, 
помогают финансово, таким обра-
зом дети могут себя реализовать в 
кинологии.

В Москве в международном кон-
курсе «Зеркало природы» также 

имеются свои победы. В копилке 
объединения множество наград и 
кубков. На занятиях ребята лепят 
фигуры, передавая все характер-
ные особенности животного.

Совсем недавно «Юный кино-
лог» отметил свой 20-летний юби-
лей. Инесса Максимова до сих пор 
встречается со своими выпускни-
ками. Знания, которые заложены 
опытным кинологом, многим уче-
никам пригодились в жизни. Так, 
педагог отмечает одну из лучших 
выпускниц, которая поступила в Ир-
кутский аграрный техникум учиться 
на ветеринара. Это Эля Бекетова. 
Как и любимый педагог, она хочет 
связать свою жизнь с профессией 
кинолога. Инесса Александровна 
очень горда ученицей.

В этом году городская обществен-
ная организация «Клуб любитель-
ского собаководства Континенталь» 
проводила юбилейную выставку в 
Братске. 

– Мы ездили большой делегаци-
ей, – рассказала Инесса Алексан-
дровна, – нас наградили именным 
переходящим кубком, который озна-
чает, что наш регион стал лучшим 
по работе с собаками. На выстав-
ке получили больше всех титулов. 

В клубе сегодня числится порядка 
20 собак. Ежегодно проходят город-
ские выставки, в них могут участво-
вать и беспородные собаки. Приез-

Ежегодно в конце ноября отмечается Всемирный день до-
машних животных. В первую очередь он дает человеку воз-
можность вспомнить, что он в ответе за тех, кого приручил. 
Ведь наши питомцы нуждаются в особой заботе и ласке. В 
последнее время всё больше уделяется внимания культуре 
обращения с четвероногими друзьями. Появляются приюты, 
специальные службы по отлову животных – всё направлено 
на то, чтобы предотвратить неконтролируемое размножение и 
обеспечить комфортные условия. Особую роль этот праздник 
играет в воспитании детей и подростков, зачастую проявляю-
щих жестокость к животным.

жают эксперты из Братска, которые 
курируют филиал собаководства в 
Усть-Куте. 

– Моя мечта, чтобы нам был вы-
делен зал для дрессировок. Летом 
мы занимаемся на улице, во дворе 
при ЦДО имеется специальная пло-
щадка, а зимой такой возможности 
нет, – говорит кинолог.

Усть-кутский 
мини-зоопарк

На протяжении многих лет в Цен-
тре дополнительного образования 
работает мини-зоопарк. Сначала 
это был живой уголок на Станции 
юных натуралистов, где обитали 
только черепахи, зайцы и кролики, 
затем он пополнился попугаями, 
морскими свинками и хомяками. 
Со временем всё больше и боль-
ше расширялся и вырос до мини-
зоопарка. 

Это удивительное место, где мож-
но увидеть более 35 видов живот-
ных, представителей разных стран 
и материков. Среди них шиншил-
лы, хорьки, сахарные опоссумы, 
морские свинки, хомячки и мыши. 
Здесь есть австралийские нимфы, 
певчие красные розеллы, звонкие 
волнистые попугайчики, забавней-
шие африканские попугаи-нераз-
лучники. Также представлена инте-
ресная коллекция рептилий, амфи-
бий, моллюсков и рыб.

В мини-зоопарке созданы все 
условия для знакомства и наблю-
дения за его обитателями. Любой 
желающий может покормить живот-
ных, погладить, подержать в руках. 
Все они обязательно проходят ве-
теринарный контроль.

– Бывает так, что нам приносят 
либо подкидывают подбитых живот-
ных, – рассказала Инесса Максимо-
ва. – Мы их выхаживаем, затем от-
правляем в Иркутский зоопарк. Это 
лисы, утки, гуси, белые совы, сап-
сан, енотовидная собака и другие.

Здесь регулярно проводятся экс-
курсии для групп из детских до-
школьных учреждений и школьни-
ков. Как правило, уделяется вни-
мание видовым особенностям жи-
вых существ, их приспособлению и 
значению в природе. Дети, посещая 
мини-зоопарк, учатся бережному от-
ношению к животным, становятся 
добрее и отзывчивей.

– Живем мы за счет спонсоров, – 
говорит Инесса Александровна, – 
что люди принесли, тем животные 
и питаются. Зоопарк открыт всегда, 
кроме воскресенья. Любой может 
прийти сюда – это абсолютно бес-
платно. Можно угостить животных 
яблоками или морковью. Всем бу-
дем рады! 

Несомненно, у каждого человека 
есть возможность оказать помощь 
животным. Хотя бы самую малую. 
Давайте не будем равнодушными к 
братьям нашим меньшим и начнем 
дарить им свою любовь и ласку. 
Мы в ответе за тех, кого приручили!

Елизавета Куленкова, 
фото из архива 

Инессы Максимовой.

В клубе «Юный кинолог» числится порядка 20 собак, 
принимающих участие в различных выставках

«Мой ласковый и 
нежный зверь»

В объединении занимаются дети разных возрастов, они тренируют собак, 
воспитывают у них выдержку, учат выполнять разные команды

Ребята занимаются не только своими питомцами, но и помогают 
пункту временной передержки безнадзорных животных
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В РАЙОННОЙ АДМИНИСТРАЦИИ

Со стороны областного профсою-
за подписан договор о безвозмезд-
ной передаче котельной микрорай-
она Курорт муниципальному обра-
зованию «город Усть-Кут». Кроме 
того, вскоре будет получено поло-
жительное заключение проекта по 
реконструкции моста через реку 
Куту; ожидается положительное за-
ключение по строительству школы 
№ 7 в мкр. Мостоотряд. Из-за высо-
кой стоимости бетонных работ ито-
говая сумма получилась несколь-
ко больше, чем предполагается по 
нормативам, поэтому будет подго-
товлено письмо в минстрой, чтобы 
строительство объекта рассматри-
валось в индивидуальном порядке. 

Запас топливно-энергетических 
ресурсов в твёрдом виде состав-
ляет 18,5 тонны, в жидком – две 
тысячи тонн. Отопительный сезон 
в Усть-Кутском районе проходит в 
штатном режиме, однако на про-
шлой неделе произошли сбои в по-
даче электроэнергии (до 15 часов) и 
холодного водоснабжения (до пяти 
часов). Почти все отключения явля-
лись аварийными, неполадки были 
устранены.  

Плановое совещание в районной администрации началось 
с информации Тамары Климиной, мэра района, она подвела 
итоги визита в областной центр. Среди злободневных про-
блем – нарушения правопорядка на территории строящегося 
парка на Кирова. Также обсудили, как проходят отопительный 
сезон, призывная и прививочная кампании, рассмотрели ряд 
других вопросов. 

О ходе призывной кампании со-
общил Максим Сухов:  

– Около 150 призывников уже 
побывали на заседаниях комис-
сии, всего предполагается принять 
около 300 человек. На данный мо-
мент призвано – 55, 20 из них от-
правились к местам прохождения 
службы. Ограничено к призыву 11 
человек, по состоянию здоровья –  
12, в связи с прохождением обуче-
ния отсрочку от призыва получили 
75 юношей. 

Теперь в заседаниях администра-
тивного совета будет принимать 
участие председатель правления 
общественного движения «Един-
ство» Денис Некипелов, он будет 
докладывать об отлове бродячих 
собак и деятельности пункта вре-
менной передержки безнадзорных 
животных. Так, на прошлой неде-
ле специалисты произвели отлов 
в 405-м городке, Старом Усть-Куте 
(рядом с лицеем) и Старой РЭБ (у 
школы). Теперь работа в этом на-
правлении будет более активной. 
Как рассказал Денис Борисович, в 
приюте идёт строительство новых 
тёплых вольеров для собак. Помо-

гают волонтёры и неравнодушные 
жители города, некоторые отлав-
ливают и привозят бродячих собак 
самостоятельно.

Учреждения здравоохранения 
работают в обычном режиме. Про-
должается прививочная кампания, 
поступила вторая часть вакцины 
от гриппа. 

На совещании обратили внима-
ние на нарушения правопорядка 
на территории строящегося парка 
на Кирова. Будут устанавливаться 
личности автовладельцев, решив-
ших припарковаться на пешеход-
ных дорожках, несознательным 
гражданам  грозит административ-
ное наказание.

Ольга Зуева, начальник управле-
ния образованием, напомнила, что 
у школьников начались каникулы, 
они продлятся до 5 ноября. Всю не-
делю в рамках проекта «Каникулы 
с пользой» для учащихся пройдут 
мероприятия интеллектуального, 
спортивного и развлекательного 
характера, например, профориен-
тационный форум «В жизни я всё 
выбираю сам» и «Школа КВН».

О спортивной жизни района до-
ложил директор СОЦ Владимир 
Желонкин. Он озвучил новое рас-
писание бассейна «Нептун»: теперь 
по пятницам и субботам любители 
поплавать могут приходить на по-
следний сеанс в 21:45. 

Алёна Зингаева

В ГОРОДСКОЙ АДМИНИСТРАЦИИ

Погода сегодня создает не очень 
благоприятную обстановку для ав-
томобилистов, но спецтехника му-
ниципального предприятия  «Авто-
дор» работает в усиленном режиме. 
Директор КМП «Автодор» сообщил:

– Подсыпать начинаем с вечера, 
делаем небольшой перерыв, потом 
с четырёх утра дублируем ещё раз, 
чтобы утром уже было подсыпано. 

Евгений Кокшаров, первый за-
меститель главы города, отметил, 
что в диспетчерскую службу стали 
поступать благодарности от води-
телей, которые довольны деятель-
ностью предприятия. 

По прохождению отопительного 
сезона: теплоисточники работают 
в штатном режиме. Оксана Масло-
ва, директор «Службы заказчика по 
ЖКХ», добавила:

– Если возникают какие-либо 
жалобы по отдельным квартирам, 
стоякам, все проблемы решаем с 
управляющими компаниями в ра-
бочем порядке.

Комитет промышленности, транс-
порта, связи и потребительского 
рынка организовал горячую линию 
«Продали алкоголь и пиво ночью – 

В администрации города состоялось еженедельное совеща-
ние, во время которого обсуждались темы, касающиеся жи-
лищно-коммунального комплекса, финансово-экономической 
деятельности, содержания улично-дорожной сети и другие. 

сообщи». Жители могут информи-
ровать о незаконной торговле ал-
коголем по телефонам: 6-04-26 и 
6-04-39. Также с целью обеспечения 
качества и безопасности товаров и 
услуг в сфере торговли проводятся 
совместные рейды. Они продлятся 
до конца месяца, но уже сейчас вы-
явлены нарушения. Информация о 
них будет направлена в налоговую 
инспекцию, прокуратуру и Роспо-
требнадзор для принятия мер. 

– Мы посетили центр нашего го-
рода, торговые ряды, которые рас-
положены рядом с торговым ком-
плексом «Лена». По результатам 
проверки установлено, что торговля 
там ведётся незаконно. Кроме это-
го, отсутствует документация, под-
тверждающая качество продукции, 
а поведение по отношению к про-
веряющим наглое, хамское, – рас-
сказал Эдуард Ковалев, председа-
тель комитета промышленности, 
транспорта, связи и потребитель-
ского рынка.  

Ещё одна тема, которую озвучи-
ли во время совещания, – неуте-
шительная статистика увеличения 
случаев возгорания на таких объ-

ектах, как дачи, бани, гаражи. По 
мнению Евгения Кокшарова, подоб-
ная тенденция просто недопустима,  
проблему необходимо решать со-
вместно с МЧС, а также проводить 
профилактические меры.

Комитет капитального ремонта 
и строительства городской адми-
нистрации продолжает работу по 
реализации нескольких проектов, 
один из самых важных объектов – 
утепление теплосети в микрорай-
оне Нефтебаза, оно должно быть 
закончено до 31 октября.

По программе модернизации объ-
ектов коммунальной инфраструкту-
ры проходят аукционные мероприя-
тия по началу строительства водо-
провода «Федотьевский», который в 
перспективе будет снабжать чистой 
водой микрорайон ЯГУ, но заявки 
пока не поступили.

28 октября состоится публичное 
слушание по внесению изменений 
в Устав Усть-Кутского муниципаль-
ного образования (городского по-
селения).

Отдел по молодежной политике, 
спорту и культуре совместно с ДК 
«Речники» с 1 октября по 15 ноября 
проводит конкурс среди молодежи 
на лучший видеоролик на острую 
социальную тему. Победители и 
призёры определятся с помощью 
онлайн-голосования и получат цен-
ные призы.

Алёна Белоусова

Этот закон позволит повысить 
уровень социальной защищенно-
сти граждан, имеющих статус детей 

ПФ России 
в вопросах и ответах 

«Подскажите – могу ли я самостоятельно получить выписку из 
индивидуального лицевого счета? Или мне обязательно нужно 
обращаться в Пенсионный фонд?»

Полную выписку из индивидуального лицевого счета, содержащую 
сведения о страховом стаже с указанием мест работы, продолжитель-
ности периодов работы, начисленных индивидуальных пенсионных 
баллах, а также об имеющихся средствах пенсионных накоплений,  
можно получить несколькими способами:

1. В форме электронного документа. Вы можете получить выписку по 
Интернету через Единый портал государственных услуг (сайт gosuslugi.
ru), для этого Вам нужно зарегистрироваться на портале и создать свой 
личный кабинет. Либо Вы можете получить ее через личный кабинет 
застрахованного лица на сайте Пенсионного фонда.

2. В целях большей доступности оказываемых услуг, извещение о 
состоянии лицевого счета могут предоставить как Многофункциональ-
ные Центры, так и кредитные организации, заключившие Соглашение 
с ПФР об информировании застрахованных лиц  на бумажном носи-
теле – через операциониста или через терминалы самообслуживания 
(банкоматы), установленные в территориальных подразделениях этих 
кредитных учреждений. На территории Иркутской области такие услу-
ги своим клиентам оказывает «Сбербанк России».

3. Вы можете обратиться в органы Пенсионного фонда и получить 
ее сразу же на месте.

4. Если же вы хотите получить извещение ПФР о состоянии Вашего 
лицевого счета заказным почтовым отправлением, так называемым 
«письмом счастья», тогда Вы можете написать соответствующее за-
явление в территориальный орган Пенсионного фонда по месту жи-
тельства.

«Моя соседка – пенсионер, у нее двое детей, рождены в 80-е го-
ды. Она пошла в ПФР и с учетом ухода за детьми получила при-
бавку к пенсии. У меня тоже есть дети, рожденные в СССР, поло-
жена ли мне прибавка?»

Периоды работы, в течение которых работодателями уплачиваются 
страховые взносы в ПФР, называются «страховыми». Но существуют 
и «нестраховые» периоды – это те периоды, когда гражданин не ра-
ботал и работодатель не уплачивал взносы, но при этом выполнялась 
социально-значимая функция и пенсионные права на страховую пен-
сию формировались. К примеру, осуществлялся уход за пожилым че-
ловеком или проходила служба в армии по призыву. Эти нестраховые 
периоды засчитываются в стаж, государство за них начисляет пенси-
онные баллы и в определенных случаях пенсионеру может быть вы-
годен перерасчет пенсии в соответствии с имеющимися нестраховыми 
периодами, к которым как раз и относится уход за детьми.

В определенных случаях нестраховые периоды по уходу за детьми 
дают пенсионерам больше пенсионных баллов, чем если засчитать 
их в стаж, исходя из зарплаты. Поэтому в случае, если у вас была ма-
ленькая заработная плата, но при этом есть период ухода за детьми 
– обратитесь в ПФР за перерасчетом пенсии. Но нужно иметь в виду, 
что каждый случай рассматривается в индивидуальном порядке, и 
если в результате перерасчета пенсии в соответствии с имеющимися 
нестраховыми периодами ее размер уменьшится, то перерасчет про-
сто не будет производиться.

Также стоит отметить, что за перерасчетом могут обратиться граж-
дане, которым пенсия была назначена до 2015 года, поскольку с ука-
занного времени при назначении пенсии изначально учитывается наи-
более выгодный пенсионеру вариант и необходимости в перерасчете, 
как правило, уже нет.

Можно ли материнским капиталом оплатить детский сад?  
Распорядиться средствами материнского капитала можно на оплату 

услуг по уходу и присмотру за ребенком в детском саду и яслях, не до-
жидаясь трехлетия ребенка. Однако важно, чтобы детский сад являлся  
муниципальным общеобразовательным учреждением либо частным, 
который имеет лицензию на предоставление соответствующих услуг.

Подать заявление на распоряжение средствами материнского капи-
тала можно в электронном виде через Личный кабинет на сайте ПФР 
либо через портал госуслуг. Также можно лично обратиться в органы 
ПФР или МФЦ.

Необходимо заполнить соответствующее заявление о направлении 
средств материнского капитала на оплату содержания ребенка в дет-
ском саду. К нему также необходимо приложить договор между обра-
зовательной организацией и владельцем сертификата. Документ дол-
жен включать расчет размера оплаты услуг по организации присмотра 
и ухода за ребенком. В случае оформления заявления в электронном 
виде заявителю будет установлено определенное время, когда его 
примут с документами в органах ПФР.

По информации Управления Пенсионного фонда России 
в Усть-Кутском районе Иркутской области (межрайонное).

Поддержка жителей Иркутской области, имеющих статус «Дети войны»

Великой Отечественной войны. Это 
люди, которые родились в период 
с 1923 по 1945 год на территории 

бывшего Советского Союза. В Ир-
кутской области сейчас проживает 
около 12 тысяч таких человек. Их 
доход в основном составляют толь-
ко пенсии. 

С 1 января 2020 года они смогут 
получать денежную компенсацию в 
размере 50% расходов на оплату за 
наём, содержание жилого помеще-
ния и текущий ремонт общего иму-
щества в многоквартирном доме, 
а также за оплату услуг, работ по 

управлению многоквартирным до-
мом, холодную и горячую воду, элек-
трическую энергию, потребляемые 
при использовании и содержании 
общего имущества в многоквартир-
ном доме, отведение сточных вод в 
целях содержания общего имуще-
ства в многоквартирном доме. Для 
собственников жилого помещения 
в многоквартирном доме – в части 
взноса на капитальный ремонт и 
коммунальные услуги. Это плата 

за холодную воду, горячую воду, 
электрическую энергию, тепловую 
энергию, газ, бытовой газ в балло-
нах, твердое топливо, включая его 
доставку, при наличии печного ото-
пления, плата за отведение сточных 
вод, обращение с твердыми комму-
нальными отходами.

Пресс-служба губернатора 
Иркутской области и 

правительства 
Иркутской области.

НАШ РЕГИОН

Дополнительные меры социальной поддержки получат жите-
ли Иркутской области, имеющие статус «Дети войны». Это де-
нежные компенсации расходов на оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг. Соответствующий закон, подготовленный 
в соответствии с распоряжением Губернатора Иркутской обла-
сти, принят в регионе. Об этом сообщил министр социального 
развития, опеки и попечительства Иркутской области Влади-
мир Родионов. 
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Из года в год количество инсуль-
тов увеличивается, Так, за 9 меся-
цев прошлого года их  было 83, за 
аналогичный период нынешнего – 
104. Из них ишемических – 81 (в 
трудоспособном возрасте 15 че-
ловек); геморрагических – 23 (в 
трудоспособном возрасте шесть 
человек). Кроме этого, у шести 
пациентов зарегистрированы 
транзиторно-ишемические атаки, 
предвестники инсультов, в трудо-
способном возрасте – один из по-
страдавших (для мужчин – до 60 
лет, для женщин – 55). Нетрудно 
заметить, что среди инсультников 
не только пенсионеры, но и люди 
среднего возраста, в полном рас-
цвете сил.

В стационаре Усть-Кутской рай-
онной больницы могут одновре-
менно получать лечение до 14 и 
более пациентов с данным диа-
гнозом. У некоторых (преимуще-
ственно у лиц пожилого возраста) 
уже было по два-три инсульта. 

По происхождению они подраз-
деляются на ишемические и ге-
моррагические – самые опасные, 
именно они в большей степени 
составляют печальную статисти-
ку. При ишемическом наблюда-
ется недостаточное поступление 
кислорода к головному мозгу, ги-
поксия. При геморрагическом –  
кровоизлияние, он протекает тя-
желее и ещё несколько лет назад 
неизбежно приводил к летально-
му исходу. Сейчас многих пациен-
тов, особенно в трудоспособном 
возрасте и без сопутствующих за-
болеваний, удаётся спасти. Вос-
становление происходит относи-
тельно быстро.

Симптоматика и  
первая помощь

Инсульты чаще всего подстере-
гают в холодное время года, но 
это не значит, что летом или вес-
ной можно свободно вздохнуть: 
удар внезапен. Как распознать 
угрозу? Какие симптомы говорят 
о смертельной опасности? Пре-
жде всего, это парезы и парали-
чи, которые остаются практически 
на всю жизнь. Есть и другие при-
знаки, характерные для ишеми-
ческого инсульта: нарушение ко-
ординации движения, слабость, 
онемение конечностей, потеря 

Инсульт – угроза жизни
29 октября – Всемирный день борьбы с инсультом, на сегод-

няшний день – одним из самых грозных заболеваний. О факто-
рах риска, симптоматике, первой неотложной помощи и долгом 
реабилитационном периоде рассказали медицинские работнки 
ОГБУЗ «Усть-Кутская РБ»: врач-невролог с многолетним стажем 
Ольга Фёдоровна Тышко и заведующая поликлиникой Татьяна 
Владимировна Пакулова.

чувствительности, асимметрия 
лица, повышенное слюноотде-
ление. Чаще всего такой вид ин-
сульта поражает рано утром (че-
ловек просыпается, хочет под-
няться с постели и понимает, что 
что-то не так), геморрагический –  
в течение дня. Одна из распро-
страненных причин – скачки дав-
ления. Обычно выражена голов-
ная боль, светобоязнь.

При подозрении на инсульт сра-
зу же необходимо вызвать скорую 
помощь, а до её приезда – не тор-
мошить человека, а расположить 
горизонтально и немного припод-
нять ему ноги. Больше ничего 
предпринимать не надо: при раз-
ных видах инсультов – разное ле-
чение. Например, когда явно вы-
ражен ишемический, можно дать 
больному таблетку аспирина (она 
обладает разжижающим действи-
ем); когда геморрагический – этот 
препарат противопоказан.

Существует правило «золото-
го часа» (это первые два, три, 
четыре часа после поражения 
головного мозга). Если пациент 
поступает в больницу позже, на-
рушения необратимы: он не смо-
жет себя обслуживать, в последу-
ющем становится инвалидом. То 
есть исход событий определяет 
время: нужно успеть госпитали-
зировать человека в реанимаци-
онное отделение и, согласно еди-
ным разработанным стандартам, 
провести комплекс медицинских 
мероприятий – антитромболети-
ческую терапию. В первую оче-
редь врачи определяют вид ин-
сульта, большим подспорьем яв-
ляется аппарат СКТ (спиральная 
компьютерная томография). При 
стабилизации состояния больно-
го переводят в терапевтическое 
отделение. При необходимости, 
учитывая самочувствие человека 
и целесообразность данного ме-
роприятия, подключают авиацию: 
вызывают спецрейс.

Бывает, что человек в коме, на 
искусственной вентиляции лёгких, 
но и это ещё не приговор. После 
постановки диагноза назначает-
ся лечение. При угнетении глота-
тельного рефлекса больного кор-
мят через зонд протёртой и жид-
кой пищей, например, бульоном: 
он содержит много питательных 
веществ.

Да, врачи не могут пришить но-
вую голову, но делают всё, что в 
их силах, и представленные ста-
тистические данные тому под-
тверждение.

Реабилитационный  
период

Инсульт, в первую очередь, за-
трагивает когнитивные функции: 
ухудшается память, что при не-
благоприятном прогнозе может 
привести к сосудистой деменции 
(слабоумию), болезни Альцгейме-
ра; люди становится плаксивыми, 
раздражительными, а иногда – 
озлобленными (особенно пожи-
лые), что значительно затрудня-
ет уход за ними. Родственникам 
пациентов необходима консуль-
тативная помощь. Первая реак-
ция – шок: родные отказываются 
верить в происходящее, в состо-
янии острого горя не могут адек-
ватно оценивать ситуацию, если 
видят, что больной не восстанав-
ливается, плачут: неужели это на-
всегда?! Ситуацию нужно принять 
как данность, уметь с этим жить, 
ведь близкий человек рядом, мог-

ло быть и хуже. Иногда домашние 
начинают жалеть своих родных, 
идти у них на поводу, что ни в коем 
случае делать нельзя. В идеале – 
обращаться так же, как с детьми.

Больным после курса медика-
ментозной терапии предстоит по-
жизненная реабилитация, вклю-
чающая комплекс мероприятий: 
занятия с логопедом, выполнение 
рекомендаций ортопеда, лечеб-
ную гимнастику, массаж, посто-
янное наблюдение у невролога, 
психиатра и других узких специ-
алистов. 

По предварительному согласо-
ванию пациенты направляются в 
Региональный сосудистый центр 
г. Братска. Он оборудован разны-
ми тренажёрами, кровати – спе-
циальными поручнями, и больной 
может самостоятельно встать или 
сесть, он заново учится ходить, 
держать ложку. 

Факторы риска
Чаще всего инсульты случают-

ся у мужчин, однако и женщинам 
необходимо знать факторы риска. 
Это хроническая обструктивная 

болезнь лёгких, сахарный диабет, 
высокое или, как уже было сказа-
но, скачкообразное давление (от 
высокого до низкого и наоборот), 
высокий холестерин (по общепри-
нятым международным медицин-
ским стандартам у здорового че-
ловека он должен быть от 5,2 до 
6,2, при патологиях – ниже), ожи-
рение. Всё чаще выявляется па-
тология сосудов головного мозга 
– врождённая или приобретённая; 
атеросклероз. Целый «букет», при 
котором необходимо наблюдаться 
у врача, выполнять все рекомен-
дации, в том числе регулярно при-
нимать прописанные лекарства, 
гипертоникам – утром и вечером 
измерять давление, заполнять 
листы наблюдения. Не повредит 
диетическое питание, в том чис-
ле ограничение потребления жи-
вотных жиров. 

Негативное влияние на орга-
низм оказывают вредные привыч-
ки, в частности, курение, злоупо-
требление спиртными напитка-
ми. Сказывается и гиподинамия 
– малоподвижный образ жизни. 
Хотя бы не бегать по утрам – гу-
лять нужно не менее 30 минут в 
день.  Определённую роль игра-
ет генетика: если у кого-то из род-
ственников был инсульт, есть ве-
роятность, что и другим членам 
семьи не избежать его. Казалось 
бы, прописные истины, но некото-
рые ими почему-то пренебрегают.

Работники ОГБУЗ «Усть-Кутская 
РБ» призывают население своев-
ременно проходить диспансери-
зацию и профосмотр. Не для га-
лочки, а ради собственного здо-
ровья: под лежачий камень вода 
не потечёт. 

Подготовила Елена Попова.

23 октября в дежурную 
часть МО «Усть-Кутский» об-
ратились врачи районной 
больницы с заявлением о 
том, что в хирургическое от-
деление поступил четырёх-
месячный ребёнок с телесны-
ми повреждениями: перелом 
черепа. Дитя избил не кто-
нибудь, а родная мать.

Сотрудники ПДН в беседе с ме-
дицинскими работниками выяви-
ли, что 17 октября младенцу по-
ставили прививку БЦЖ, а 20 чис-
ла, якобы после этой процедуры, 
малышу стало плохо: он поблед-
нел, стал задыхаться. Вызванная 
скорая помощь госпитализирова-
ла мать и ребёнка в инфекцион-
ное отделение. Через два дня са-

мочувствие маленького пациента 
ухудшилось. Кожный покров по-
синел, появились судороги. Мла-
денца перевели в хирургическое 
отделение, после МСКТ (мульти-
спиральной компьютерной томо-
графии) был обнаружен перелом 
черепа в теменной области. Паци-
ента перевели в реанимацию, его 
состояние стабильно тяжёлое.

Четырёхмесячного ребёнка избила мать
Заместитель начальника поли-

ции по оперативной работе Ва-
лентин Крещенко прокомменти-
ровал, что была опрошена мать 
ребёнка, которая пояснила, что 
19 числа они находились дома, 
малыш плакал. Она пыталась 
его успокоить, но не получалось. 
Мать, гражданка 1998 года рож-
дения, нанесла ему несколько 

ударов кулаком по голове. Воз-
буждено уголовное дело по ста-
тье 111, ч.2 «Умышленное причи-
нение тяжкого вреда здоровью». 
До окончания следственных дей-
ствий женщину поместили в изо-
лятор временного содержания.

По материалам телепередачи 
«9 этаж»

записала Елена Попова.

ПРОИСШЕСТВИЕ

ЦИФРЫ И ФАКТЫ:
За девять месяцев прошлого года 
зарегистрировано

83 инсульта;

за аналогичный период этого года 

104 инсульта, из них: 
81 ишемических, один человек умер;

23 геморрагических, два человека умерли.

Смертность – на втором месте среди болезней орга-
нов кровообращения.
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Сбор информации и 
контроль 

Статистическое бюро Усть-
Кутского района было образо-
вано в 1925 году при исполкоме 
районного Совета рабочих, кре-
стьянских и красноармейских де-
путатов.

С 1939 года осуществлялся 
сбор и контроль статистических 
данных 14 сельских Советов, 38 
колхозов, 33 школ, 15 библиотек, 
28 клубов, четырёх фельдшер-
ских пунктов и одной больницы. 
С 1941 года отдел госстатистики 
стал подчиняться Иркутскому об-
ластному статистическому управ-
лению.

О первом руководителе отде-
ла практически ничего не извест-
но, лишь фамилия – Мухачев. А 
ещё, что он приехал с Сахалина. 
С 1966 года руководителем от-
дела стала Нелли Васильевна 
Степанец и являлась им до 1999 
года. Работать начинали втроем, 
график – шесть дней в неделю. 
Сбор отчетов производился при 
помощи телефонной связи и не-
посредственным представлением 
в адрес отдела статистики. Свод-
ки обрабатывали на печатных ма-
шинках, счётах и арифмометрах. 
Отправляли в исполком, горком, 
управление сельского хозяйства, 
Облкомстат.

Проводили переписи, проверки 
предприятий и организаций. На 
проверки выезжали на попутках. В 
отдаленные сельские советы, со-
вхозы и колхозы из-за особенно-
стей географического расположе-
ния района – на лошадях. Каждую 
осень помогали Подымахинскому 
совхозу в уборке урожая.

В сентябре 1974 года была об-
разована машиносчетная станция 
(одна из её функций – подготовка 
расчетных листов по заработной 
плате для работников всех город-
ских предприятий; для этого ис-
пользовались огромные вычис-
лительные машины, чем-то напо-
минающие ЭВМ). С декабря 1975 
года, буквально с начала меся-
ца, Усть-Кутская машиносчетная 
станция была объединена с ин-
спектурой госстатистики и пере-
именована в Усть-Кутскую РИВС 
(районную информационно-вы-
числительную станцию). Отдел 
статистики стал одним из подраз-

делений. Он осуществлял 
контроль за статистиче-
скими данными всех уч-
реждений, предприятий города 
и района.

Полный охват 
организаций

Раньше все данные по нашему 
району обрабатывались в Усть-
Кутском отделе статистики, Ната-
лья Юрьевна готовила доклады, 
отвечала на запросы. Сейчас всё –  
на уровне Иркутскстата. Измене-
ния коснулись и рабочей недели: 
теперь «пятидневка». Вместо от-
дела – подразделение статистики 
в г. Усть-Куте, которое было соз-
дано при Иркутском городском от-
деле статистики. Он, в свою оче-
редь, подчиняется Иркутскстату, 
а тот – Росстату. Все эти службы 
– звенья одной цепи.

Чем занимается статистика? 
Прежде всего, это сбор и обработ-
ка первичной статинформации от 
предприятий, учреждений, инди-
видуальных предпринимателей 
района. Иногда это выборочные 
отчёты, но бывает и полный ох-
ват всех организаций. Поступает 
информация о прибыли и убыт-
ках, инвестициях, дебиторской 
и кредиторской задолженности, 
списочном составе предприятия, 
средней заработной плате, объ-
емах выполненных работ, услугах 
и так далее. Кроме того, ведется 
статистика социальных объектов 
(оздоровительных лагерей, поли-
клиник и больниц, школ, детских 
садов), а также численности на-
селения города и района: смерт-
ности и рождаемости, миграцион-
ных процессов. Ни в одной другой 
государственной структуре таких 
данных, охватывающих букваль-
но всё,  нет. 

– Предоставление их – наша 
обязанность, – поясняет Наталья 
Юрьевна. – Ни один орган законо-
дательной или исполнительной 
власти не сможет вести грамот-
ную социально-экономическую 
политику без сводной статин-
формации. Сразу хочу пояснить: 
есть платная, которая подаётся в 
виде сводок, на неё заключаются 
договоры, а есть статистические 
исследования, которые мы вы-
полняем бесплатно (например, 
упомянутая численность населе-
ния).Отчеты предоставляются в 

электронном виде: 60 процентов 
предприятий перешли на элек-
тронную цифровую подпись. При-
возят и лично, но это уже вчераш-
ний день, так бывает очень редко. 

Опыта не занимать
Н.Ю. Неупокоева призналась, 

что на выбор рода деятельности 
повлияла та самая Нелли Васи-
льевна Степанец, бывший руково-
дитель отдела. Она преподавала 
в речном училище, где девушка 
получала профессию. Нетрудно 
было заметить, как наставник лю-
бит свою работу. Из всей группы 
педагог выбрала Наташу, пред-
ложила трудоустройство. В 1999 
году молодой специалист возгла-
вила небольшой коллектив.

Она с теплом вспоминает ве-
теранов статистики, с которыми 
посчастливилось работать. Это 
Валентина Гавриловна Гаврилова 
и Валентина Николаевна Белоус. 
Стаж у них огромный – по 40 лет, 
сейчас они на заслуженном от-
дыхе. Наталья Юрьевна желает 
им долгих лет жизни, здоровья и 
благополучия.

В настоящий день штат под-
разделения состоит из двух гос-
служащих и инспектора-дело-
производителя. Коллеги Ната-
льи Юрьевны Елена Васильевна 
Ищук и Ольга Владимировна Из-
майлова по образованию эконо-
мисты. Опыта им не занимать. 
Сказывается практика, да и повы-
шение квалификации – обычное 
дело. Знакомы много лет. Понима-
ют друг друга с полуслова, всег-
да поддержат. Нельзя по-другому.
Бывшие работники тоже не оста-
ются в стороне. Ни в какую не хо-
тят сидеть дома! Просят, чтобы их 
задействовали на обследованиях. 
Незаменимые помощники, весь 
процесс знают от и до. 

Первая электронная 
перепись

– За период моей работы,то 
есть с 1994 года, было проведе-
но четыре сплошных обследова-
ния государственного значения: 
две переписи населения и две 
сельскохозяйственные перепи-
си, – уточняет Наталья Юрьевна. 
– Они очень затратны как по тру-
довым ресурсам, так и по финан-
сированию, поэтому определён-
ный период времени (конец 90-
х) не проводились. Следующая 
Всероссийская перепись населе-
ния пройдет в 2020 году, с 1 по 31 
октября. Принципиальное отли-
чие от предыдущих – это первая 
электронная перепись, у пере-
писчиков будут планшеты; обыч-
ные переписные листы исполь-
зуют только в труднодоступных 

Подразделение статистики Усть-Кута сегодня
Статистика встречается во всех сферах жизнедеятель-

ности человека. Многие правительственные решения, 
коммерческие шаги и даже общественная деятельность 
начинается со сбора и анализа информации. 20 октября 
во многих странах мира отмечался праздник, посвящён-
ный этому трудоёмкому процессу. О своих коллегах – лю-
дях, выполняющих данную работу, основных направле-
ниях деятельности и её особенностях рассказала руко-
водитель подразделения статистики в городе Усть-Куте 
Наталья Юрьевна Неупокоева. Она также сравнила, как 
раньше проходил сбор данных и как сейчас. 

районах и поселениях (Орлинга, 
Боярск, Турука, Омолой), где нет 
возможности выхода в интернет. 
Добираемся туда по воде в авгу-
сте или в сентябре. 

По 25 число включительно мож-
но будет самим принять участие 
в переписи на портале «Госуслу-
ги» или с помощью такого же мо-
бильного приложения; для этого 
необходима стандартная учётная 
запись, которую в дальнейшем 
граждане покажут переписчикам. 
Также можно обратиться в МФЦ 
«Мои документы».

В Иркутской области была запу-
щена пробная перепись в Катанг-
ском и Нижнеудинском районах. 
Новый формат широкомасштаб-
ного мероприятия – мера вынуж-
денная: в подъезд так просто не 
попадёшь, кругом домофоны; в 
частном секторе – свои нюансы. 
К тому же это необходимость: по-
ра переходить на современные 
технологии. По запросам в усть-
кутских библиотеках для пожилых 
граждан могут быть открыты кур-
сы подготовки к электронной пе-
реписи населения. Следуя прин-
ципу «готовь сани летом, а телегу 
зимой», лучше продумать всё за-
ранее. В частности, уже назначен 
уполномоченный, 11 регистрато-
ров провели необходимую работу. 
Проверили адресное хозяйство: 
наличие аншлагов, номерных 
знаков домов, освещение улиц. 
Осталось подготовить картогра-
фический материал, подобрать 
кадры, способные справиться с 
таким объёмом работы: трудиться 
придётся с утра до вечера, вклю-
чая субботу и воскресенье.

Не только сухие цифры,  
но и люди

Кроме того, нельзя не упомя-
нуть о проведении выборочных 
обследований, на которые го-
сударство выделяет отдельные 

средства. Поступает информа-
ция о занятости и доходах насе-
ления, условиях жизни, рационе 
питания, использовании труда 
мигрантов, о наличии домашних 
компьютеров и сети интернет и 
так далее. Эти исследования про-
водят специально нанятые люди. 
С ними заключаются договоры, 
интервьюеры выборочно выхо-
дят по разным адресам, при себе 
имеют документы, удостоверяю-
щие личность (паспорт), и соот-
ветствующие удостоверения. По 
просьбе опрашиваемых обязаны 
их предъявить. О проведении ста-
тистических исследований насе-
ление оповещается заранее, по-
этому никаких недоразумений не 
возникает. Принявших участие в 
опросе ждут приятные сюрпри-
зы. Это сувенирная продукция: 
блокноты, карманные календа-
ри, ручки.

Адреса и количество респон-
дентов для выборочных обследо-
ваний выбираются автоматически 
на компьютере. Анкеты стандарт-
ные, разрабатываются в Росста-
те. Они очень объёмны, но лю-
ди привыкли, относятся к этому 
адекватно. Сведения конфиден-
циальные, фамилия не указыва-
ется, а в электронном варианте  –  
даже имя.

Кому-то такая работа может 
показаться скучной, но статисти-
ка – не только сухие цифры, но и 
общение с большим количеством 
людей, и получение информации 
о жизни различных слоёв насе-
ления.

В этом и состоит многофункци-
ональная деятельность подраз-
деления, порой незаметная, но 
незаменимая.

Подготовила Елена Попова,
фото предоставлено 

подразделением статистики 
города Усть-Кута.

Старший специалист 2 разряда  Елена Васильевна Ищук и 
инспектор-делопроизводитель Ольга Владимировна Измайлова

Руководитель подразделения 
специалист-эксперт 

Наталья Юрьевна Неупокоева
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Наиболее актуальный вопрос – 
фотовидеофиксация нарушений 
на перекрёстке улиц Халтурина и 
Дзержинского. Комплекс устано-
вили недавно и даже обозначили 
знаками, однако работает ли он? 
По словам специалистов, камеры 
фиксируют движение автомобилей 
на запрещающий сигнал светофора 
и пересечение стоп-линии. Но мно-
гие автомобилисты недоумевают: 
знака «Стоп-линия» нет. Следова-
тельно, нужно руководствоваться 
дорожной разметкой, но и она еле-
еле заметна, и вряд ли её можно 
будет разглядеть в условиях сля-
коти, гололедицы и снегопадов. В 
ближайшие дни сотрудники ГАИ 
намерены направить в адрес пред-
приятия «Автодор» предписание по 
этому поводу. А пока водители яв-
но нарушают правила, но грозит ли 
им за это штраф, согласно показа-
ниям камер?

– Комплекс на данный момент не 
работает – он проходит тестовые ис-
пытания, – пояснил Эдуард Ковалёв, 
председатель комитета транспорта, 
связи и потребительского рынка. 
– Что касается «Стоп-линии» –  

разметка изношена. Мы приняли 
это к сведению и в скором времени 
будем ее обновлять.

В микрорайоне Новая РЭБ, в рай-
оне дома 8 «А» по улице Ленрабо-
чих, есть знаки, ограничивающие 
движение грузового транспорта 
массой свыше трех тонн. Но, как се-
туют местные жители, правила эти 
ежедневно нарушаются, в резуль-
тате чего дорожное полотно прихо-
дит в негодность. Спрашивается, 
где правоохранительные органы и 
есть ли выход из этой ситуации?

– Мы в течение двух лет пытались 
проводить мероприятия: организо-
вывали пункт весового контроля, 
– говорит Эдуард Ковалев. – Ко-
нечно, очень сложно взаимодей-
ствовать с правоохранительными 
органами, потому что существует 
проблема выявления таких нару-
шений. Если установить автомати-
ческий комплекс для замера массы 
транспортного средства, то будет 
намного проще.

После ремонта федеральной до-
роги на Нефтебазе изменилась схе-
ма движения. Если раньше трасса 
вдоль города была главной, то те-

перь она стала второстепенной и 
водителям на ней нужно уступать 
дорогу автомобилистам при спуске 
с объездной.

Также схема движения измени-
лась в районе Карпово: главной 
стала дорога по пути со стороны 
поселка Янталь, при повороте на 
объездную по мосту, а те, кто дви-
жется со стороны города, должны 
уступать дорогу. Однако, как ут-
верждают специалисты городской 
администрации, это решение не бы-
ло с ними согласовано, хотя первый 
заместитель главы сам присутство-
вал на открытии дорожного участка.

Пестрит дорожными знаками и 
Якуримский мост, на котором сейчас 
ведутся ремонтные работы. Если 
следовать со стороны Мостоотряда, 
перед переправой стоит знак «пе-
шеходный переход», а над ним, – 
что переходить на данном участ-
ке дорогу нельзя. Кроме этого, на 
самом мосту есть знак, обознача-
ющий, что выход пешеходов на про-
езжую часть запрещён.

Не менее курьёзная ситуация 
сложилась на перекрёстке в районе 
детской поликлиники. Знак «Глав-
ная дорога» установлен за данным 
перекрёстком, хотя по правилам он 
должен располагаться перед ним.

Также водители задавали вопрос 
о двойном знаке по пути от «Уюта» 
до «Берёзки». Он предупреждает об 
ограничении скорости и о том, что 
через 150 метров будет искусствен-
ная неровность, но скоростной ре-
жим никто не соблюдает.

Следующий пункт – Старый Усть-
Кут. В районе ЖД-переезда нет зна-
ка, обозначающего главную дорогу, 
в результате чего здесь часто воз-
никают аварийные ситуации. По-
ясним, что подъём вверх и поворот 
налево – это главная дорога, но 
знают об этом лишь местные жи-
тели. Если нет знака, то по прави-
лам ты должен пропустить помеху 
справа. Вот и приходится здесь тор-
мозить и в буквальном, и в перенос-
ном смысле.

Необходимо информацию о на-
рушениях размещать на сайте го-
родской администрации либо в 
дежурную часть по телефону: 
5-01-43.

Ксения Некрасова,
фото Кирилла Корепанова.

После ремонта объездной дороги 
изменилась схема движения 

в Усть-Куте 
«Стоп-линия» на перекрёстке: ни знаков, ни видимой раз-

метки. Зафиксирует ли камера нарушения правил автомоби-
листами? Дорожные знаки не соответствуют правилам, и как 
добиться того, чтобы они появились там, где это необходимо? 

Тетрис из машин 
у поликлиники и

детских садов
Жителям нашего города до боли знакома ситуация, когда 

нужно подъехать к детскому саду, чтобы увести ребенка, 
но вместо этого нужно пройти квест под названием «Найди 
место для парковки». Так как специальной стоянки нет, во-
дители останавливаются на обочинах дорог, затрудняя дви-
жение, и на тротуарах, нарушая ПДД.

Столпотворение из людей и машин – привычное явление по утрам не 
только возле садов, но и у районной поликлиники. Сегодня один авто-
мобиль свободно проедет между рядами машин, но зимой дорога пре-
вращается в снежную колею, становясь травмоопасной для пешеходов, 
затрудняя движение и создавая аварийную ситуацию для водителей.

Если большая часть людей может пробраться ко входу больницы 
по загороженному машинами тротуару, то каким образом это долж-
ны делать инвалиды и мамы с колясками? Согласно ПДД, парковать 
автомобили на тротуаре нельзя, если это не разрешено специальны-
ми дорожными знаками или разметкой, но водители вынуждены нару-
шать правила, чтобы отвести ребенка в сад или высадить больного 
на прием к врачу. 

Летом уже поднимался вопрос организации парковочной стоянки у 
поликлиники. Один из вариантов освободить место – сдвинуть ограж-
дение территории школы № 9 на несколько метров. Обе администра-
ции совместно с ГИБДД провели не одно совещание, чтобы найти 
решение, но сделать парковку в соответствии с законом и санитарны-
ми нормами непросто.

Согласно закону, стоянка автомобилей вместимостью от 51 до 100 
машиномест должна размещаться как минимум в 50 метрах от терри-
торий школ, детских и образовательных учреждений. Вблизи находятся 
детский сад № 48 и школа № 9, поэтому вопрос еще в работе и поиск 
решения проблемы продолжается.

С одной стороны, парковка на тротуаре – это нарушение закона и за 
него полагается штраф, отсутствие стоянки не даёт права парковаться 
на тротуаре. Но с другой стороны, водители не виноваты, что в совет-
ские годы здания и стоянки строились по ГОСТам, не предусматриваю-
щим большого количества парковочных мест. Жителям остается ждать 
решения и надеяться, что власти вскоре его найдут. 

Алена Белоусова, фото из интернет-источников.

Территорию от школы искусств до 
ДК «Речники» в своё время густо за-
садили тополями, чтобы у жителей 
было место для отдыха и досуга. 
Спустя годы по инициативе Совета 
ветеранов были проведены рабо-
ты по благоустройству территории. 
Сквер обрел свое почетное звание 
боевой и трудовой славы устькутян. 
Также за это время удалось уста-
новить стелу, цветник и скамейки. 
В планах значилось наглядно по-
казать трудовые и боевые подви-
ги земляков.

Продвигая идею благоустройства, 
ветераны были убеждены, что та-

кой сквер улучшит облик города 
и станет любимым местом отды-
ха жителей и гостей. Узнав, что по 
центральной аллее их детища вско-
ре пройдёт теплотрасса, не смогли 
остаться в стороне. Вместе с нерав-
нодушными жителями они пришли 
на встречу со специалистами город-
ской администрации. Всех присут-
ствующих волновал вопрос: почему 
их мнение не было учтено при про-
ектировании данного объекта. 

По словам специалистов, друго-
го приемлемого технического ва-
рианта строительства теплотрассы 
не было найдено. Проложить под 

землёй – дорого и долго. Прове-
сти вдоль дороги – невозможно из-
за сложноустроенных инженерных 
сетей, к тому же опасно. Однако 
важность развития городских ком-
муникаций и строительства таких 
сооружений неоспорима. По пред-
варительным данным, окончание 
строительства теплотрассы и её за-
пуск планируется в октябре следую-
щего года. В качестве компромисса 
жителям пообещали решить вопрос 
с освещением в сквере.

Данная теплотрасса уже протя-
нулась через парк Зверева и вдоль 
улиц микрорайона Речники. Ме-
таллические сооружения высотой 
с человеческий рост будут служить 
опорой для трубопровода тепло-
вой сети. Но почему коммунальное 
тепло должно быть обеспечено в 
ущерб теплу душевному, которое 
невольно возникает во время про-
гулки в этом памятном месте?

Лидия Гвай, 
фото Елены Поповой.

Строительство очередной теплотрассы на аллее в Речниках стало 
полной неожиданностью и  вызвало недовольство устькутян

Вдоль сквера боевой и трудовой славы протянут теплотрассу
Масштабное строительство очередной теплотрассы втор-

глось в сквер боевой и трудовой славы устькутян и вызвало 
массу недовольств местных жителей. На протяжении десятков 
лет территория сквера была живописным местом для отдыха 
и прогулок горожан. В будущем сотни метров теплотрассы гро-
зят изменить облик сквера до неузнаваемости. Грядущее по-
явление громоздких сооружений на центральной аллее стало 
полной неожиданностью для всех.

Дорожные знаки в Усть-Куте не всегда соответствуют
 правилам дорожного движения

Вопрос организации парковки у поликлиники районной больницы 
остается открытым



ТЕЛЕКАНАЛ

Звезда

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 10 НОЯБРЯ

7.00 «По данным уголов-
ного розыска...» Художе-
ственный фильм (К/ст. им. 
М. Горького, 1980) (0+).
8.30 «Сквозь огонь». Худо-
жественный фильм («Лен-
фильм», 1982) (12+).
10.00 «Новости недели» с 
Юрием Подкопаевым.
10.25 Служу России! (12+).
10.55 «Военная прием-
ка» (6+).
11.45 «Код доступа» (12+).
12.30 «Скрытые угрозы» с 
Николаем Чиндяйкиным. 
«Спецвыпуск №5» (12+).
13.40 «Случай в квадра-
те 36-80». Художествен-
ный фильм («Мосфильм», 
1982) (12+).
15.10 «МУР». Телесериал 
(Россия, 2011). Часть 1-я. 
«1941».  (16+).
19.00 Главное с Ольгой 
Беловой.
20.25 «Легенды советского 
сыска». Документальный 
сериал. Премьера! (16+).
21.10 «Незримый бой». 
Документальный сериал 
(16+).
0.00 «Фетисов». Ток-шоу. 
Премьера! (12+).
0.45 «Инспектор уголовно-
го розыска». Художествен-
ный фильм (0+).
2.35 «Будни уголовного ро-
зыска». Художественный 
фильм (12+).
4.05 «Ночной патруль». 
Художественный фильм 
(12+).
5.35 «Сквозь огонь». Худо-
жественный фильм (12+).
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6.00 Новости.
6.10 Анатолий Кузнецов, 
Ольга Остороумова в де-
тективе «Уснувший пас-
сажир» (12+).
7.40 «Часовой»(12+).
8.10 «Здоровье» (16+).
9.20 «Непутевые за-
метки» с Дм. Крыловым 
(12+).
10.00 Новости.
10.10 Жанна Бадоева 
в проекте-путешествии 
«Жизнь других» (12+).
11.10 «Видели видео?» 
(6+).
12.00 Новости.
12.15 «Видели видео?» 
(6+).
14.00 Фильм «Улица пол-
на неожиданностей» (0+).
15.20 К 100-летию Миха-
ила Калашникова. Пре-
мьера. «Русский само-
родок» (16+).
16.25 Большая премье-
ра. «Рюриковичи»  (16+).
18.25 Большой празднич-
ный концерт.
21.00 «Время».
22.00 Вячеслав Никонов 
и Дмитрий Саймс в про-
грамме «Большая игра» 
(16+).
23.45 Фильм Бориса 
Хлебникова «Аритмия» 
(18+).
2.00 «На самом деле» 
(16+).
3.00 «Про любовь» (16+).
3.45 «Наедине со все-
ми» (16+).

7.00 «Ералаш» (0+). 
7.50 «Приключения Кота 
в сапогах» (6+). Мульт-
сериал.
8.15 «Спирит. Дух свобо-
ды» (6+). Мультсериал.
8.40 «Три кота» (0+). 
Мультсериал.
9.05 «Царевны» (0+). 
Мультсериал.
9.30 «Уральские пель-
мени». Смехbook» (16+).
10.30 «Рогов в городе» 
(16+). Мэйковер-шоу. 
11.35 «Шоу «Уральских 
пельменей» (16+).
13.05 «ТАЙНА КОКО» 
(12+). Полнометражный 
анимационный фильм. 
15.10 «ПЕРВОМУ ИГРО-
КУ ПРИГОТОВИТЬСЯ» 
(16+). Фантастико-при-
ключенческий фильм. 
18.00 «Форт Боярд. Воз-
вращение» (16+). Теле-
игра. Премьера.
19.40 «МОАНА» (6+). 
Полнометражный анима-
ционный фильм. 
21.45 «РЭМПЕЙДЖ» 
(16+). Фантастический 
боевик. США, 2018 г. 
0.00 «Дело было вече-
ром» (16+). Развлека-
тельное шоу. Премьера.
1.00 «БЕЗ КОМПРОМИС-
СОВ» (18+). Боевик. 
2.50 «РАНГО» (0+). Пол-
нометражный анимаци-
онный фильм. 
4.35 «МОЛОДЁЖКА» 
(16+). Молодёжная дра-
ма.
6.05 «Ералаш» (0+). 

8.00 «ТНТ. Gold» (16+). 
Юмористическая про-
грамма.
10.00 «Дом-2. Lite» (16+). 
Реалити-шоу.
11.00 «Дом-2. Остров 
любви» (16+). Реали-
ти-шоу.
12.00 «Перезагрузка» 
(16+). Программа.
13.00 «Битва экстрасен-
сов» (16+). Паранор-
мальное шоу.
14.30 «РОСОМАХА: БЕС-
СМЕРТНЫЙ». (16+). Фан-
тастика, боевик.
17.00 «ЛЮДИ ИКС: ДНИ 
МИНУВШЕГО БУДУЩЕ-
ГО». (12+). Фантастика, 
боевик.
19.30 «Танцы» (16+). Раз-
влекательное шоу.
21.30 «План Б» (16+). 
Шоу.
23.05 «Stand up» (16+). 
Комедийная программа.
0.10 «Дом-2. Город люб-
ви» (16+). Реалити-шоу.
1.15 «Дом-2. После зака-
та» (16+). Реалити-шоу. 
2.15 «Такое кино!» (16+). 
2.45 «ТНТ Music» (16+). 
Музыкальная программа.
3.15 «ПОВОРОТ НЕ ТУ-
ДА 2: ТУПИК». (18+). 
Ужасы. США, 2007 г.
4.50 «ПОВОРОТ НЕ ТУ-
ДА 3». (16+). Ужасы., Гер-
мания. США, 2009 г.
6.15 «Открытый микро-
фон» (16+). Юмористи-
ческая программа.
7.05 «ТНТ. Best» (16+). 
Программа.

04:40  «Сам себе режис-
сёр».
05:20  Дарья Михайлова 
и Александр Михайлов в 
фильме «Родная крови-
ночка». 2013 г. [12+]
07:20  «Семейные кани-
кулы».
07:30  «Смехопанорама 
Евгения Петросяна».
08:00  «Утренняя почта».
08:40  МЕСТНОЕ ВРЕМЯ. 
ВОСКРЕСЕНЬЕ.
09:20  «Когда все дома 
с Тимуром Кизяковым».
10:10  «Сто к одному». 
Телеигра.
11:00  ПРЕМЬЕРА. «Ан-
шлаг и Компания».[16+]
13:00  БОЛЬШОЙ ЮБИ-
Л Е Й Н Ы Й  КО Н Ц Е РТ 
АЛЕКСАНДРЫ ПАХМУ-
ТОВОЙ.
16:00  Наталия Антоно-
ва и Эдуард Трухменев в 
фильме «Просто роман». 
2018 г.[12+]
20:00  ВЕСТИ НЕДЕЛИ.
22:00  МОСКВА. КРЕМЛЬ. 
ПУТИН.
22:40  «Воскресный ве-
чер с Владимиром Соло-
вьёвым».[12+]
01:00  ПРЕМЬЕРА. «Во-
йна и мир Михаила Ка-
лашникова». [12+]
02:00  Эльвира Болгова и 
Алексей Макаров в филь-
ме «Красавица и Чудови-
ще». 2012 г.[12+]
04:05  «Смехопанорама 
Евгения Петросяна».

5.00 - «Территория заблуж-
дений с Игорем Прокопен-
ко» (16+).
6.50 - Бои UFC. Александр 
Волков vs Грег Харди и За-
бит Магомедшарипов vs 
Келвин Каттар (16+).
7 .50 -  «Кино»:  Уэсли 
Снайпс в боевике «Пасса-
жир 57» (США) (16+).
9.20 - «Кино»: Эйса Бат-
терфилд, Харрисон Форд 
и Бен Кингсли в фантасти-
ческом боевике «Игра Эн-
дера» (США) (12+).
11.20 - «Кино»: Брюс Уил-
лис, Джон Малкович, Мор-
ган Фриман в боевике 
«Рэд» (США) (16+).
13.30 - «Кино»: Брюс Уил-
лис, Джон Малкович в бое-
вике «Рэд 2» (США - Фран-
ция - Канада) (16+).
15.40 - «Кино»: Крис Пайн, 
Закари Куинто, Зои Сал-
дана в фантастическом 
боевике «Звездный путь» 
(США - Германия) (16+).
18.10 - «Кино»: Крис Пайн, 
Закари Куинто, Бенедикт 
Камбербэтч в фантасти-
ческом боевике «Стартрек: 
Возмездие» (США) (16+).
20.40 - Фантастический бо-
евик «Стартрек: Бесконеч-
ность»  (16+).
23.00 - ПРЕМЬЕРА. «До-
бров в эфире» Инфор-
мационно-аналитическая 
программа (16+).
00.00 - «Военная тайна с 
Игорем Прокопенко» (16+).
03.40 - «Самые шокирую-
щие гипотезы» (16+).
04.30 - «Территория за-
блуждений с Игорем Про-
копенко» (16+).

6.05 «Таинственная 
Россия» (16+).
7.00 «Центральное те-
левидение» (16+).
9.00 Сегодня.
9.20 «У нас выигрыва-
ют!» Лотерейное шоу 
(12+).
11.00 Сегодня.
11.20 «Первая переда-
ча» (16+).
12.00 «Чудо техники» 
(12+).
12.50 «Дачный ответ» 
(0+).
14.00 «НашПотребНад-
зор» (16+).
15.00 «Россия рулит!» 
(12+).
17.00 Сегодня.
17.20 Следствие вели... 
(16+).
19.00 «Новые русские 
сенсации» (16+).
20.00 «Итоги недели» 
с Ирадой Зейналовой.
21 .10  «Звезды со -
шлись» (16+).
22.45 Ты не поверишь! 
(16+).
23.55 «Самое смеш-
ное». Вечер Михаила 
Задорнова (0+).
2.10 «Неожиданный За-
дорнов» (12+).
4.25 Детективный се-
риал «ВТОРОЙ УБОЙ-
НЫЙ» (16+).

* Знаком информационной продукции не отмечены программы, выходящие в прямом эфире или для лиц, не достигших шестилетнего возраста.

ПОЛОЖЕНИЕ
о проведении районного конкурса чтецов

 «Поэзия на все времена»
к 205-летию М.Ю. Лермонтова

1. Общие положения
1.1. Районный конкурс чтецов «Поэзия на все време-

на»  к 205-летию М.Ю. Лермонтова проводится Усть-
Кутской межпоселенческой библиотекой при поддержке 
Управления культуры, спорта и молодежной политики Ад-
министрации УКМО, Управления образованием УКМО. 

1.2. Информационными партнёрами по проведению 
конкурса являются общественно-политическая газета 
Усть-Кутского района «Ленские вести», МП «Телерадио-
компания «Диалог» УКМО, «Усть-Кут 38».

2. Цели конкурса
2.1. .  Развитие у молодёжи навыков выразительного 

чтения художественных произведений. Развитие интереса 
к литературному наследию М.Ю.Лермонтова. 2.2. Содей-
ствие раскрытию творческого потенциала участников, при-
влечение интереса к отечественной истории и литературе.

2.3. Раскрытие информационных ресурсов Усть-Кутской 
межпоселенческой библиотеки.

3. Условия проведения и участия в конкурсе
3.1. Конкурс состоится 23 ноября 2019 года в Усть-

Кутской межпоселенческой библиотеке. Начало в 15-00. 
Организаторы конкурса оставляют за собой право изме-
нить дату, время и место проведения конкурса, о чём обя-
зуются своевременно оповестить участников.

3.2. К участию в районном конкурсе чтецов  приглаша-
ются жители города и района, независимо от социального 
положения, в возрасте от 14 лет и старше, все, кто любит 
и ценит творчество М.Ю. Лермонтова. 

3.3. Конкурс проводится в двух возрастных категори-
ях: от 14 до 30 лет, от 31 года и старше. От одной орга-
низации (учебное заведение, библиотека, предприятие) 
можно представить не более одного участника или од-
ного номера. 

3.4. На конкурс можно представить индивидуальное чте-
ние или театрализованную постановку (индивидуальную 
или коллективную). Конкурс состоит из трёх этапов: худо-
жественное чтение, интеллектуальный баттл и баттл 
победителей. Продолжительность выступления не более 
3 минут, театрализованной постановки – не более 5 ми-
нут. За нарушение данного пункта снижаются баллы.

3.4.1. 1 этап. Художественное чтение. Участники кон-
курса читают наизусть зарегистрированное в заявке сти-
хотворение.  

3.4.2. 2 этап. Интеллектуальный.
Участники каждой возрастной группы отвечают на  во-

просы о жизни и творчестве поэта. Жюри выбирает трёх 
победителей в каждой возрастной категории.  

ФИО

Возраст

Для учащихся и 
студентов
Учебное заведение, 
класс (группа)

Название
стихотворения

3.4.3. 3 этап. Баттл победителей. Участники каждой 
возрастной группы – победители предыдущего этапа со-
ревнуются между собой в громком чтении текста без пред-
варительной подготовки из книг, предоставленных орга-
низаторами конкурса. 

3.5. Заявки на участие в конкурсе принимаются в Меж-
поселенческой библиотеке до 16 ноября 2019 года по 
адресу: ул. Речников, 42, т. 5-76-77 или по электронной 
почте libustkut@mail.ru. Форма заявки прилагается. В за-
явке обязательно указать название стихотворения, кото-
рое будет прочитано участником. 

4. Подведение итогов и награждение победителей
4.1. Для подведения итогов конкурса «Поэзия на все 

времена» к 205-летию М.Ю. Лермонтова создается жю-
ри. Организаторы оставляют за собой право назначения 
состава жюри. Решение жюри пересмотру не подлежит. 
В спорных ситуациях право окончательного решения 
остаётся за жюри.

4.2. Основные критерии оценки выступления кон-
курсантов: 

– Для этапа «Художественное чтение»: качество ис-
полнения, безошибочность чтения, оригинальность ис-
полнения, артистизм, соответствие стихотворения воз-
расту участника.

– Для этапа « Интеллектуальный»: знание биографии 
поэта.

– Для этапа «Баттл победителей»: ориентирование в 
тексте, безошибочность чтения, артистизм.

4.3. Победители конкурса получат грамоты и призы. Все 
участники будут отмечены благодарственными письмами. 
Организаторы конкурса по согласованию с членами жюри 
могут ввести дополнительные номинации.

Форма заявки
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Как сообщила председатель ко-
митета по социально-культурному 
законодательству Ирина Синцова, 
один из документов, устанавливаю-
щий данную меру поддержки, пред-
усматривает поправки в закон «Об 
отдельных вопросах образования в 
Иркутской области». Парламента-
рий отметила, что ученик с ограни-
ченными возможностями здоровья 
и ребенок-инвалид не являются со-
впадающими, либо идентичными по 
своему статусу категориями. Не все 
дети-инвалиды имеют статус обуча-
ющегося с ОВЗ и, как следствие, не 
могут претендовать на двухразовое 
бесплатное питание. Напомним, за-
кон о бесплатном питании детей с 
ОВЗ был принят в 2019 году, а также 
депутаты предусмотрели средства 

С основным докладом выступи-
ла министр труда и занятости Ир-
кутской области Наталья Ворон-
цова. Как она сообщила, в регио-
не в бюджетной сфере работают 
194 тыс. человек, или 26 процен-
тов от среднесписочного количе-
ства трудоспособного населения. 
Средняя зарплата работников Ир-
кутской области составляет 45,2 
тыс. рублей, по этому показателю 
область занимает второе место в 
Сибирском Федеральном округе и 
19-е по России. Говоря о достиже-
нии целевых показателей по сред-
ней зарплате отдельных категорий 
работников, определенных указа-
ми Президента РФ, министр сооб-
щила, что они достигнуты почти в 
полном объеме. Так, за первое по-
лугодие 2019 года фактический уро-
вень средней зарплаты школьных 
педагогов составил 44720 рублей, 
воспитателей – 35200 рублей, вра-
чей – 77581, младшего медперсо-
нала – 38389 рублей, работников 
культуры – 39421 рубль. Под указы 
президента РФ попадают 93,7 тыс. 
жителей Иркутской области. Напом-
ним, в отношении других работни-
ков бюджетной сферы было при-
нято решении о дифференциации 
заработной платы. 

Вместе с тем, в ходе обсуждения 
парламентарии отметили, что в За-
конодательное Собрание поступает 
много обращений, в которых гово-
рится о недочетах и несправедливо-
сти в начислении заработной платы 
работникам бюджетной сферы. По 
словам заместителя председателя 
комитета по социально-культурно-

му законодательству Ольги Без-
родных, средний целевой показа-
тель достигается за счет большой 
нагрузки на работников, к приме-
ру, педагоги занимают от 1,4 до 2,5 
ставки. Как отметила депутат, до 
мизерного сократился размер сти-
мулирующей надбавки. Кроме того, 
заметила Ольга Безродных, ежегод-
ная выплата к профессиональным 
праздникам выплачивается не всем 
работникам, причастным к деятель-
ности в определенной сфере. Так, 
эту выплату не получают библиоте-
кари, методические работники, за-
местители директора, помощники 
воспитателя. 

Депутат Заксобрания Галина Ку-
дрявцева заметила, что доплата до 
МРОТа младшему персоналу долж-
на быть гарантированной, но при 
этом она осуществляется за счет 
стимулирующего фонда. 

Заместитель председателя ко-
митета по здравоохранению и со-
циальной защите областного пар-
ламента Артем Лобков обратил 
внимание на то, что за счет таких 
манипуляций у многих категорий ра-
ботников бюджетной сферы оклад 
растет, но размер заработной платы 
практически не меняется. Также, от-
мечая необходимость дифференци-
ации заработной платы, парламен-
тарий представил расчетные лист-
ки по заработной плате работников 
Усть-Илимской городской боль-
ницы, из которых можно сделать 
вывод, что зарплата медсестры и 
уборщика помещений отличается 
на 500 рублей.   

Заместитель председателя коми-

тета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и на-
логовому законодательству Геор-
гий Любенков заметил, что зарпла-
та работников бюджетной сферы 
в Иркутске и Ангарске мало отли-
чается от зарплаты работников се-
верных территорий – Усть-Илимска 
и Братска, хотя в этих городах есть 
северный коэффициент, тем самым 
обессмысливаются какие-либо сти-
мулы для закрепления специали-
стов в отдаленных территориях. 

«Ежегодно в бюджет закладыва-
ется значительная сумма на зарпла-
ты бюджетникам, но как она распре-
деляется, мы можем увидеть только 
по факту исполнения финансового 
года. Согласно многочисленным об-
ращениям, поступающим в Заксо-
брание, и мониторингу, проведенно-
му депутатами, недофинансирова-

Ситуацию в сфере оплаты труда бюджетников 
обсудили на сессии Заксобрания  

ние заработной платы работников 
бюджетной сферы составляет без 
малого 2 млрд рублей», – подчер-
кнула председатель комитета по 
бюджету, ценообразованию, фи-
нансово-экономическому и нало-
говому законодательству Наталья 
Дикусарова. 

Председатель комитета по соци-
ально-культурному законодатель-
ству Ирина Синцова подвела итог 
обсуждения, озвучив постановле-
ние Заксобрания с рекомендациями 
правительству Иркутской области. 
В частности, органам исполнитель-
ной власти было рекомендовано 
при подготовке проекта закона об 
областном бюджете на следующий 
год предусмотреть в полном объ-
еме бюджетные ассигнования для 
дифференциации заработной пла-
ты работников бюджетной сферы, 

обеспечить дифференциацию зар-
платы работников, подпадающих 
под «майские» указы Президента 
РФ, при установлении зарплаты 
учитывать интенсивность труда, 
проработать совместно с Ассоциа-
цией муниципальных образований 
Иркутской области и организациями 
профсоюзов возможность внедре-
ния базовых окладов и ставок по от-
раслям, а также выработать допол-
нительные меры по привлечению и 
поддержке молодых специалистов 
в бюджетную сферу. 

«Реальное снижение доходов ра-
ботников бюджетной сферы под-
тверждается статистикой. Наша 
задача сегодня – сделать систему 
оплаты труда четкой и прозрачной. 
Депутаты продолжат вести монито-
ринг ситуации», – подытожила Ири-
на Синцова. 

Сергей Сокол: 
Депутаты продолжают планомерную работу 

по совершенствованию системы 
обеспечения школьников питанием  

на его реализацию с 1 сентября. 
Между тем, в Иркутской области 
проживает 12 тыс. 598 детей-инва-
лидов, из них более 2 тыс. обуча-
ются в школах.

При этом около 800 человек по-
лучают бесплатное питание в шко-
ле, так как воспитываются в много-
детных или малоимущих семьях. 
Поправками ко второму чтению 
предложено установить, что при на-
личии у обучающего права на обе-
спечение бесплатным питанием по 
нескольким основаниям, родители 
смогут выбрать, по какому именно 
из оснований будет питаться ребе-
нок. К примеру, в рамках данного 
законопроекта предусмотрено двух-
разовое питание в объеме 60% от 
суточного рациона ребенка.  

Другим законопроектом – «О на-
делении органов местного само-
управления областными государ-
ственными полномочиями по обе-
спечению бесплатным двухразовым 
питанием детей-инвалидов» пред-
лагается наделить соответствующи-
ми полномочиями муниципалитеты. 
Работа над законодательными ини-
циативами будет продолжена в тре-
тьем чтении.

Председатель Законодательного 
Собрания Сергей Сокол сообщил, 
что в ближайших планах депутат-
ского корпуса – подготовка еще од-
ного законопроекта о продолжении 
предоставления бесплатного пита-
ния школьникам из многодетных и 
малообеспеченных семей, которым 
исполнилось 18 лет. «Факт достиже-
ния ребенком совершеннолетия в 
этом случае никак не влияет на со-
циальное и имущественное положе-
ние семей, поэтому будет справед-
ливым сохранить эту возможность 
для таких детей до окончания шко-
лы. Мы продолжим планомерную 
работу в этом направлении».

ДЕПУТАТЫ Законодательного собрания Иркутской области 
настаивают на увеличении финансирования заработной 

платы бюджетников. Вопрос о ситуации в сфере оплаты труда 
работников организаций бюджетной сферы региона был рассмо-
трен сегодня на сессии областного парламента в рамках прави-
тельственного часа.  

На сессии областного парламента рассмотрен вопрос 
об увеличении финансирования заработной платы бюджетникам

В ближайших планах депутатского корпуса – подготовка еще одного 
законопроекта о продолжении предоставления бесплатного питания 

школьникам из многодетных и малообеспеченных семей

На сессии Законодательного Собрания Иркутской области 
во втором чтении одобрены проекты законов о бесплат-

ном питании в школах для детей-инвалидов. Авторами законо-
проектов выступили спикер регионального парламента Сергей 
Сокол, депутаты Кузьма Алдаров, Ирина Синцова, Лариса Его-
рова и Георгий Любенков. 

По информации пресс-службы Законодательного собрания по Иркутской области.


